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Reeligen a Javier Villarreal por 
otros seis años en la CTM Sonora

El dirigente esta-
tal de la Confe-
deración de Tra-

bajadores de México 
(CTM) Javier Villareal 
Gámez, fue reelecto 
por un periodo que 
comprenderá otros seis 
años más al frente de la 
organización que agre-

mia a miles de obreros sonorenses.
Durante el evento al que asistió como 

invitado especial el gobernador Alfonso 
Durazo Montaño, varios miles de traba-
jadores que se dieron cita en el Centro de 
Usos Múltiples (CUM) de Hermosillo ayer 
domingo, ratificaron a Javier Villarreal en 
el cargo.

Y es que esa reelección, sin duda, fue el 
reflejo de la confianza depositada en su li-
derazgo, ya que obtuvo 126 votos a favor y 
solo uno en contra, cuyo mandato nuevo 
abarcará el periodo del 2023 al 2029.

El congreso en el que fue reelecto Vi-
llarreal, atrajo a miles de miembros de esa 
central obrera, en cuyo local festejaron 
todos los logros obtenidos hasta el mo-
mento por esa organización, poniendo por 
delante el haber logrado que los trabaja-
dores laboren 40 horas a la semana y no 
48 como se venía haciendo anteriormente 
y por muchísimos años, lo cual era un ver-
dadero hito, lo cual existe la seguridad que 
les traerá grandes beneficios.

Se endeuda Navojoa  
para pagar aguinaldos

Antes al finali-
zar el año, era una 
práctica común que 
los municipios, les 
solicitaron al Go-
bierno del Estado, 
un adelanto en las 
participaciones con 
la finalidad de salir 
del compromiso del 

aguinaldo y otras prestaciones.
Sin embargo desde que tomó el po-

der Andrés Manuel López Obrador y su 
gobierno de la llamada Cuarta Transfor-
mación, le recortaron significativamente 
los recursos tanto a los estados, como a 
los municipios, por lo que ya no es posi-
ble usa esa estrategia para salir del apuro 
financiero relacionado con los aguinal-
dos principalmente.

Por lo anterior, no le está quedando 
de otra a los municipios, más que acudir 
al endeudamiento y el primer en hacer 
uso de esa opción, fue Navojoa, con Jorge 
Elías Retes a la cabeza, quien ya solicitó 
y le aprobaron un crédito por 15 millo-
nes de pesos, le decíamos para salir de 
ese apuro.

El problema en el caso particular de Na-
vojoa, es que Jorge Elías, ya había pedido 
otros créditos, para salir del bache finan-
ciero en que se encontraba cuando tomó 
posesión luego de la muerte de Mario ‘Ma-
yito’ Martínez.

Por lo que seguramente quien se hará 
cargo de pagar esas deudas será el nuevo 
presidente municipal, que tome posesión 
el próximo año, luego de ganar en las elec-
ciones del mes de junio del 2024.

Se disculpa Xóchitl Gálvez con 
‘Alito’ tras llamarlo ‘un mal 
priista’

La que se disculpó 
ayer con Alejandro 
Moreno Cárdenas ‘Ali-
to’, dirigente nacional 
del Partido Revolu-
cionario Institucional 
(PRI) fue la precandi-
data del frente Amplio 
Por México (FAM) 
Xóchitl Gálvez Ruiz, 

luego de un lapsus, en el que se refirió 
a que en el tricolor hay malos priistas 
como Manuel Bartlet Díaz, actual diri-
gente de la Comisión Federal de Electri-
cidad (CFE) y ‘Alito’, que aunque corrió 
de inmediato, dijo que de toda forma, le 

llamó teléfono para disculparse.
A eso agregó que se siente muy orgu-

llosa de ir como candidata presidencial 
del PRI y sobre ‘Alito’ dijo que es un polí-
tico valiente que enfrentó la persecución 
de palacio nacional auspiciada por el 
presidente de la república, Andrés Ma-
nuel López Obrador, como acostumbra 
hacerlo y con intenciones doblarlo, pero 
sobre todo de que no se construyera esta 
alianza que agremia al PRI, PRI, PRD, 
que tiene preocupados a dos que tres 
de palacio nacional, porque saben que 
a pesar de su maquinaria política y los 
millones de pesos que le piensan meter a 
las campañas, corren el riesgo de perder 
y eso los carga eufóricos y nerviosos.

Se queda Ignacio  
Mier en Morena

El que ya anunció 
que se queda en Mo-
rena, es el coordina-
dor de Morena en la 
Cámara de Diputados 
Ignacio Mier Velas-
co, luego de que los 
resultados de la en-
cuesta no lo favore-
cieron a pesar de que 

tapizó Puebla de anuncios espectacu-
lares, quedando como candidato a la 
gubernatura su primo Alejandro Ar-
menta Mier.

Así mismo se que como premio de con-
solación y por la sumisión que mostró, en 
Morena se tomó la decisión de ofrendarle 
una senaduría, por lo que fue apuntado en 
número uno, para que se vaya directo a la 
Cámara Alta.

Al hablar al respecto, ya con palabras 
de derrotado, dijo que lo más importante 
para él es que el partido logre la unidad, 
porque en esta contienda nadie pierde, 
sino que todos ganan, sobre todo porque 
él no es un vulgar ambicioso y ni busca 
chambas, porque siempre ha trabajado 
por que se consolide la Cuarta Transfor-
mación.

Andrés Manuel López 

Carlos  Lamarque 

Francisco Vásquez 

Samuel García 

Círculo Rojo
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Refrenda gobierno compromiso Refrenda gobierno compromiso 
con pueblos indígenas de Sonoracon pueblos indígenas de Sonora
Darán celeridad a los temas 
pendientes del Plan de Justicia, 
que son la construcción del 
Acueducto para llevar agua 
a todos los pueblos y la 
transferencia de la titularidad 
del Distrito de Riego 018, 

hecho inédito en el país

Redacción
Última Palabra

Huírivis. Continuar con el legado 
histórico del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, para la 

restitución de los derechos de los pue-
blos indígenas de Sonora, particular-
mente, con la etnia yaqui, es uno de los 
compromisos que refrendó el gobernador 
Alfonso Durazo Montaño, durante la gira 
presidencial en la que se llevó a cabo una 
reunión con autoridades tradicionales 
para presentar una evaluación a los avan-
ces del Plan de Justicia Yaqui.

El titular del Ejecutivo estatal, expre-
só que, la visita del presidente tiene una 
connotación especial porque ratifica su 
legado por la restitución de los derechos 
de la etnia yaqui y atención a sus deman-
das legítimas de justicia y bienestar en 
los temas de agua, tierra, certeza jurídica 
y programas sociales, bajo la premisa de 
democratización a ras de suelo junto a los 
pueblos originarios.

“Es hasta ahora que luego de los actos 
de Lázaro Cárdenas, se vuelve a sentar 
ante ellos la justicia a través del Plan de 

Justicia Yaqui; en esta tierra marcada por 
una historia de resistencia ante el avan-
ce de una modernidad excluyente que no 
tomaba en cuenta la preservación de su 
identidad ni un presente autónomo para 
los ocho pueblos, su legado se significa 
por atender las reivindicaciones de la co-
munidad”, enfatizó.

Durante la reunión de evaluación con 
las autoridades yaquis, se presentó un 
avance del 80 por ciento de los 20 acuer-
dos del Plan de Justicia Yaqui, con una 
inversión total de 15 mil 441 millones de 
pesos, en la que destacan la restitución 

de 32 mil 141 hectáreas de tierra, cami-
nos artesanales, comedores de la niñez 
indígena, bancos del bienestar, apoyos de 
agricultura, pesca y artesanía.

El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, llevó a cabo la entrega de 
los objetos sagrados de Masocoba, de-
vueltos por el gobierno de Suecia, a los 
gobernadores tradicionales Yaquis y se 
comprometió a dar celeridad a los temas 
pendientes del Plan de Justicia, que son 
la construcción del Acueducto Yaqui para 
llevar agua a todos los pueblos y la trans-
ferencia de la titularidad del Distrito de 

Riego 018, hecho inédito en el país, la 
construcción del hospital rural en Vícam, 
programas sociales, vivienda y electrifica-
ción.

“Hay que avanzar más para terminar el 
hospital para agosto, hay que avanzar en 
todo lo que tiene que ver con desarrollo 
urbano, vivienda, con los caminos, con 
la electrificación, en fin, terminar todo. 
Yo vendría todavía tres veces más, a fina-
les de febrero, regreso el día 9 de junio 
y antes de irme, que me voy a finales de 
septiembre, vuelvo a estar con ustedes”, 
apuntó.
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Aumentan más delAumentan más del
600% ciberdelitos600% ciberdelitos
Este incremento se dio a 
raíz de la pandemia por el 
covid-19, al aumentar el uso 

de plataformas digitales 

Rafael Rentería
Última Palabra

A raíz de la pandemia del Co-
vid-19 en México incrementa-
ron los ciberdelitos y en este 

2023 en el tercer trimestre el aumen-
to es más del 600 por ciento, precisó 
Alejandro Félix.

El consultor en comunicación di-
gital, ciberseguridad y protección de 
datos personales, dio a conocer que, a 
través de redes sociales, la suplantación 
de identidad se da en perfiles falsos con 
los que se cometen una serie de robos 
e ilícitos, gracias también a los datos 
bancarios que se pueden obtener inde-
bidamente.

‘Actualmente desde la red se pueden 
robar las identificaciones oficiales, sin 
suplantar la identidad, sino accediendo 
al perfil de redes sociales y desde ahí 
realizando cualquier tipo de fraude’, 
contó.

Detalló, que también en ocasiones 
los ciberdelincuentes teniendo acceso a 
cuentas de redes sociales también lo ten-

drán de toda la comunidad, familia y de 
ahí empiezan a ofertar una serie de bie-
nes o servicios, lo que hace que caiga mu-
cha gente porque piensan que es su fami-

liar o su amigo el que les está vendiendo 
cualquier cosa.

Finalmente, Alejandro Félix reco-
mendó cambiar las contraseñas de se-

guridad y una doble protección facial 
para el acceso restringido tanto al co-
rreo electrónico como a las redes socia-
les y evitar robos.

A raíz de la pandemia 
del Covid-19 en México 

incrementaron los 
ciberdelitos y en este 2023 

en el tercer trimestre el 
aumento es más del 600 por 

ciento

Actualmente desde la 
red se pueden robar las 

identificaciones oficiales, 
sin suplantar la identidad, 
sino accediendo al perfil de 
redes sociales y desde ahí 
realizando cualquier tipo 

de fraude

Alejandro Félix
Consultor en comunicación 

digital
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Trabas en la reducción Trabas en la reducción 
de la jornada laboral de la jornada laboral 
La aprobación de la iniciativa 
ha tenido retrasos en su 
discusión y múltiples 
manifestaciones a favor y en 
contra de su implementación

El pulso de los trabajadores por re-
clamar su derecho a mejores con-
diciones laborales ha alcanzado 

una nueva fase. Se espera que el próximo 
martes 21 de noviembre la Cámara de Di-
putados finalmente tome una decisión 
sobre la iniciativa que pretende reducir la 
jornada laboral en México, luego de me-
ses de retrasos en su discusión, y contro-
versia entre sus defensores y opositores.

La propuesta, presentada por la legis-
ladora de Morena, Susana Prieto Terrazas, 
busca reducir la jornada laboral de 48 a 40 
horas semanales, con dos días de descanso 
obligatorio por cada cinco trabajados. La 
minuta pretende reformar el apartado A 
del artículo 123 de la Constitución Mexica-
na y va dirigida a millones de personas que 
laboran durante largas jornadas a las que se 
suman las horas de traslado.

También se espera que beneficie a tra-
bajadores que se encuentran a disposi-
ción de sus patrones incluso fuera de su 
horario laboral.

Actualmente, los trabajadores tienen 
derecho a un día de descanso por cada 
seis laborados, reforma que requiere el 
apoyo de la mayoría en la Cámara de Di-
putados y en el Senado de la República. 
La última vez que se realizó una modifi-
cación a la jornada laboral en México fue 
en 1917, hace más de cien años.

La reducción a 40 horas no impli-

caría una disminución del pago a los 
trabajadores, pues la iniciativa propo-
ne que se trabaje un menor número de 
horas por el mismo sueldo. Además, 
el tiempo extra se comenzaría a pagar 
a partir de la hora 41, y no la hora 49 
como actualmente se hace.

Los retrasos y las fechas clave
A finales de abril, la sesión ordinaria de 

la Cámara de Diputados envió a la nevera 
la propuesta de la reducción de la jornada 
laboral con la promesa de iniciar su dis-
cusión entre el 18 y el 22 de septiembre. 
Sin embargo, en esa ocasión el periodo 
de sesiones no contempló la revisión del 
proyecto presentado por Prieto Terrazas. 
El Partido Acción Nacional (PAN) se abs-
tuvo durante la votación en comisiones 
que permitiría subir el dictamen a la or-
den del día.

El 26 de septiembre, el diputado Jorge 
Romero Herrera, presidente de la Jun-

ta de Coordinación Política (Jucopo) y 
coordinador del grupo parlamentario del 
Partido Acción Nacional (PAN), dijo en 
una conferencia de prensa que el PAN no 
detuvo la iniciativa, pero que se abstuvo 
de votar por considerar que el dictamen 
no cumplía con las condiciones mínimas 
para su discusión.

‘No va a haber un dictamen, sea el que 
sea, que si prácticamente nos lo avientan 
en la mesa, faltando cinco segundos para 
su aprobación [...] lo vamos a votar a favor; 
tampoco lo votamos en contra. Nos abstu-
vimos porque ese ha sido uno de los peno-
sísimos, pero lamentablemente numerosos 
casos, en donde no se da ni siquiera el tiem-
po mínimo para poder opinarlo’, señaló Ro-
mero Herrera. Además, agregó que se haría 
un análisis prudente de la iniciativa y que 
el partido aprobaría todas las propuestas 
relacionadas con mejorar las condiciones 
laborales, ‘nada más que sí pedimos que se 
cumpla, insisto, con las mínimas formas al 

respeto’, dijo.
La discusión de la iniciativa ha vuelto 

a tomar forma con el parlamento abierto 
que se realiza actualmente en la Cámara 
de Diputados. Durante cuatro sesiones 
de debate, se pretende dar a conocer las 
posturas del sector empresarial, trabaja-
dores, sindicatos y especialistas en la ma-
teria. El diario Milenio reportó las fechas 
clave para la discusión de la iniciativa:

El pasado lunes 6 de noviembre, se 
realizó una mesa de diálogo enfocada en 
el análisis del marco convencional de la 
jornada laboral y el modelo de reducción 
que se realiza en otros países

Una segunda mesa que se realizará el 
13 de noviembre que tratará sobre los es-
tándares de producción en México.

Después, el día 21 de noviembre, se 
presentarán las conclusiones de las dos 
mesas de diálogo y posteriormente se pa-
sará a la discusión y votación antes de que 
termine el actual periodo de sesiones.

Por último, la fecha de la discusión 
de la iniciativa en el pleno aún no se ha 
establecido, pero se estima que deberá 
ser antes del 15 de diciembre, día en que 
termina el actual periodo de sesiones. A 
partir de entonces, la reforma podría en-
trar en vigor al final del 2023 o a partir del 
próximo año.

De acuerdo con la Organización Inter-
nacional del Trabajo (OIT), un exceso en 
las horas laboradas puede provocar alte-
raciones del sueño y aumento de la fati-
ga, así como trastornos cardiovasculares, 
gastrointestinales y mentales. La fatiga 
puede contribuir a una mayor incidencia 
de accidentes y lesiones en el trabajo, así 
como a una menor productividad y una 
peor calidad de vida.
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Garantizan certeza Garantizan certeza 
jurídica a sonorenses jurídica a sonorenses 
Se está trabajando de una 
manera institucional junto 
al Colegio de Notarios del 

Estado, dijo el gobernador

Redacción 
Última Palabra

Para garantizar certeza jurídica, es 
necesario que el gobierno y el no-
tariado estatal trabajemos coor-

dinadamente, coadyuvemos y sumemos 
esfuerzos, a favor de los sonorenses ase-
guró el gobernador Alfonso Durazo Mon-
taño al inaugurar los trabajos de la Sexta 
Sesión del Consejo Directivo del Colegio 
Nacional de Notariado Mexicano.

 Ante notarios de todo el país, el man-
datario estatal detalló que, trabajando de 
una manera institucional junto al Cole-
gio de Notarios del Estado de Sonora, se 
han optimizado los resultados del esfuer-
zo que se hace como servidores públicos, 
garantizando un resultado que favorece 
la certeza jurídica de las y los sonorenses.

‘Así que en esta institucionalización quie-

ro llevar una relación, como hasta ahora, res-
petuosa, coordinada, con ánimo colaborativo 
con el notariado en beneficio de la certeza ju-
rídica de todas, todos aquellos que requieren 
de una fe pública que ejerce el Gobierno del 
Estado, a través de cada una, cada uno de los 
notarios sonorenses’, comentó.

El gobernador Durazo Montaño destacó 
que, entregó al Congreso del Estado la ini-
ciativa de modificación a la Ley del Nota-

riado, donde se propone el fortalecimiento 
de la capacidad del gobierno para cancelar 
una patente; así mismo, paridad de género 
en el otorgamiento de patentes para equili-
brar la presencia notarios, entre otros.

Guadalupe Díaz Carranza y Julio Rascón 
Soria, presidenta del Colegio Nacional del 
Notariado Mexicano y presidente de Cole-
gio de Notarios en Sonora, respectivamen-
te, destacaron la apertura del Gobierno de 

Sonora para trabajar en coordinación por 
una certeza jurídica para los sonorenses.

Así que en esta 
institucionalización quiero 
llevar una relación, como 
hasta ahora, respetuosa, 
coordinada, con ánimo 

colaborativo con el 
notariado en beneficio 

de la certeza jurídica de 
todas, todos aquellos que 

requieren de una fe pública 
que ejerce el Gobierno 
del Estado, a través de 

cada una, cada uno de los 
notarios sonorenses

Alfonso Durazo
Gobernador de Sonora

El gobernador Alfonso 
Durazo Montaño inauguró 

los trabajos de la Sexta 
Sesión del Consejo Directivo 

del Colegio Nacional de 
Notariado Mexicano
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Fentanilo se adueñaFentanilo se adueña
de Baja Californiade Baja California
Semefo detectó rastros del 

opioide en 350 cuerpos

En julio de 2022 el Servicio Médico 
Forense (Semefo) de Baja Califor-
nia inició un estudio para visibili-

zar el problema de salud que representa 
el consumo de fentanilo entre la pobla-
ción del estado en la frontera norte del 
país; después de 16 meses de análisis, lo-
graron detectar rastros del opioide en 350 
cuerpos.

César Raúl González Vaca, jefe del Se-
mefo de Baja California, informó que en 
más de un año se analizaron indiscrimi-
nadamente todos los cuerpos que ingre-
saron a las instalaciones, aproximada-
mente mil 500 cuerpos.

Los resultados del estudio -único en el 
país- revelaron que la edad promedio de 
las personas con rastros de fentanilo en 
su cuerpo era de 30 a 35 años, y que una 
mujer por cada cuatro hombres dieron 
positivo al examen.

El funcionario agregó que se trata de 
un estudio cualitativo para visibilizar 
el problema de salud que representa el 
consumo de fentanilo y ayudar a las au-
toridades a generar un diagnóstico de 
respuesta que ayude a enfrentar la crisis 
sanitaria; para hablar de un tema cuanti-
tativo -dijo- se necesitaría una inversión 
millonaria para equipo y capacitación de 
personal.

‘Yo no les puedo hablar de sobredosis 
porque no estamos cuantificando la dro-
ga, les hablamos de positivos y negativos, 
nada más, sin cuantificarla. Lo ideal se-

ría llevar este estudio a un segundo nivel 
donde ya podamos cuantificar’, indicó 
González Vaca.

De acuerdo con el titular del Semefo 
de Baja California el fentanilo es ya la se-
gunda droga detectada en más cuerpos, 
sólo por debajo de las metanfetaminas y 
anfetaminas.

Añadió que otras dependencias de sa-
lud nacionales e internacionales se han 
acercado para preguntar sobre la meto-
dología implementada en el estado y que 
desde hace seis meses se desarrolla tam-
bién en el Semefo de Tijuana.

El único estudio similar al realizado por 
el Semefo de Baja California lo implemen-
taron los Centros de Integración Juvenil 
(CIJ); ellos detectaron un total de 638 ca-
sos de personas que solicitaron ayuda para 
combatir la adicción de fentanilo desde 

2013 a 2022, siendo el año pasado el de ma-
yor consumo con 333 reportes.

Los CIJ detectaron en Baja California 145 
casos de consumo de fentanilo en 2022, se-
guido por Sonora (129) y Sinaloa (18), pero 
advirtieron que el informe no refleja la cifra 
real de personas adictas al opioide.

Ahora con el estudio a cargo del Seme-
fo de Baja California se visibiliza aún más 
la problemática que representa el consu-
mo de fentanilo en el estado del norte del 
paìs; aunque González Vaca precisó que 
entre el 80 y 90 por ciento de los cuerpos 
analizados dieron positivo a otras drogas 
como cristal, cocaína y heroína, lo que 
hace difícil saber si consumieron fentani-
lo u otras sustancias contaminadas con la 
llamada ‘droga zombie’.

Al estudio del Semefo se suman los 
decomisos de más de 200 kilogramos de 

fentanilo que las autoridades de Baja Ca-
lifornia realizaron en los últimos días en 
las ciudades de Tijuana y Mexicali.

Se trata de cuatro decomisos en dos 
días que incluyeron cerca de un millón 
de píldoras de fentanilo aseguradas. Los 
más grandes ocurrieron en la garita de 
Calexico (Mexicali) donde personal de la 
Oficina de Aduanas y Protección Fronte-
riza detuvo a un hombre con 840 mil do-
sis (84 kilos); mientras que en Los Altos 
(Tijuana) un hombre fue capturado con 
120.9 kilos del opioide.

Los otros dos decomisos también ocu-
rrieron en Mexicali y culminaron con la 
detención de cuatro personas -incluyen-
do una mujer residente de California, 
EEUU- que transportaban cerca de 20 
mil pastillas de fentanilo a unos metros 
del muro fronterizo.

Consumo y decomisos de 
fentanilo se disparan en 
Baja California: más de 
200 kilos asegurados en 

una semana y cientos de 
cuerpos analizados por el 

Semefo dieron positivo a la 
‘droga zombie’

La edad promedio de las 
personas con rastros de 

fentanilo en su cuerpo era 
de 30 a 35 años
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Se asoma en Nuevo LeónSe asoma en Nuevo León
una crisis de gobernabilidaduna crisis de gobernabilidad
La pugna entre Samuel García 
y el Congreso deja al Estado 

sin gobernador interino

El Estado de Nuevo León se asoma 
a una crisis de gobernabilidad, a 
raíz de la solicitud de licencia del 

mandatario, Samuel García, para volverse 
candidato a la presidencia de México por 
Movimiento Ciudadano (MC). García y 
el Congreso, dominado por los oposito-
res PRI y PAN, han sostenido una intensa 
batalla por la gubernatura provisional. 
Mientras García designó mediante un de-
creto a su secretario de Gobierno, Javier 
Navarro, como “encargado de despacho”, 
el Legislativo tomó protesta como man-
datario interino al magistrado Arturo Sa-
linas, presidente del Tribunal Superior de 
Justicia del Estado y un panista de años.

Por un momento Nuevo León tuvo dos 
mandatarios, y ahora está en riesgo de 
no tener ninguno. La Suprema Corte de 
Justicia ha invalidado provisionalmente 
el nombramiento tanto de Navarro como 
el de Salinas, y ha ordenado al Congreso 
designar un nuevo mandatario interino. 
La licencia solicitada por García al Legis-
lativo surte efectos a partir del 2 de di-
ciembre.

El ministro del Supremo Javier Laynez 
resolvió dos controversias constituciona-
les, una promovida por García en contra 
del nombramiento de Salinas, y otra, 
interpuesta por el Congreso contra la 
designación de Navarro. García también 
solicitaba a la Suprema Corte impedir al 
Legislativo hacer un nuevo nombramien-
to hasta que se resolviera el fondo de su 

recurso.
El ministro Laynez concedió la sus-

pensión de las dos designaciones, “con 
el objeto de no poner en riesgo el prin-
cipio de separación de poderes”, pero 
dejó a salvo las facultades del Congreso 
local para designar a un nuevo goberna-
dor provisional, pues “darle tal extensión 
a la suspensión [impedir a los diputados 
nombrar un interino] podría poner en 
peligro la gobernabilidad misma de la en-
tidad federativa ante la licencia concedi-
da al gobernador”.

García reclamaba que Salinas, si bien 
solicitó licencia al cargo de presidente 
del Tribunal Superior de Justicia, no re-
nunció a ser magistrado de la judicatu-
ra. La Constitución de Nuevo León se-
ñala, en efecto, que ningún funcionario 

del Poder Judicial puede tener un cargo 
en el Ejecutivo, como el de gobernador. 
El ministro Laynez razonó que esa cir-
cunstancia “provoca una tensión im-
portante en el principio de división de 
poderes”. 

El Legislativo, por su parte, reclamó 
que la designación unilateral de Navarro 
por parte de García invade las facultades 
de los diputados para determinar a la per-
sona que debe ocupar el interinato de la 
gubernatura. Laynez también halló ame-
nazas a la división de poderes en la actua-
ción de García.

Al margen de estos dos recursos en 
manos del Supremo, García también lle-
vó el asunto al Tribunal Electoral federal, 
que ha elaborado un proyecto —aún no 
se vota en el pleno— en el que le conce-

de la razón, en el sentido de que el ma-
gistrado Salinas no puede ser designado 
gobernador provisional, dada la explícita 
prohibición que le establece la Constitu-
ción estatal a un juez de tener un cargo en 
el Ejecutivo. 

La Carta Magna de Nuevo León nom-
bra un catálogo de funcionarios impedi-
dos para ser mandatarios interinos. El 
secretario de Gobierno y delfín de García, 
Navarro, sí tiene la posibilidad de asumir 
ese cargo, pero no si es designado direc-
tamente por el mandatario con licencia; 
tendría que nombrarlo el Congreso, algo 
que se antoja imposible, vista la guerra 
cantada entre las dirigencias del PRI y el 
PAN, y García.

Luego de que el excanciller Marcelo 
Ebrard declinó la invitación de Dante 
Delgado, dirigente de MC, para abande-
rar al partido naranja en las presidencia-
les de junio de 2024, todo apunta a que 
el gobernador García se convertirá en la 
carta fuerte de la formación. Disputa-
rá el máximo cargo de México a Claudia 
Sheinbaum, abanderada de Morena, y 
Xóchitl Gálvez, del Frente Amplio, la coa-
lición del PAN, PRI y PRD. 

La mayoría de las encuestas coloca a 
García en el tercer sitio de las preferencias 
electorales, pero no muy lejos del segun-
do puesto, que ostenta Gálvez. Las diri-
gencias del Frente Amplio han acusado a 
García de dividir el voto opositor y ayudar 
con ello a Morena y al presidente, Andrés 
Manuel López Obrador. Mientras estas 
discusiones se dan en el plano nacional, 
los ciudadanos de Nuevo León están a la 
expectativa de quién será su gobernante 
en los próximos meses.
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Ebrard rechaza irEbrard rechaza ir
con MC en 2024con MC en 2024
Luego de que Dante Delgado, 
líder nacional de MC, le 
extendiera la mano para 
buscar la candidatura 
presidencial, declinó 
registrarse en su proceso 

interno

Marcelo Ebrard, exsecretario de 
Relaciones Exteriores, no se 
registró como aspirante a la 

candidatura a la Presidencia en repre-
sentación de Movimiento Ciudadano, 
esto luego de que el dirigente nacional 
del partido, Dante Delgado, dijera que 
la puerta estaba abierta si quería formar 
parte del proceso interno.

A pesar de que en repetidas ocasiones 
su equipo señaló que esperaría la res-
puesta a sus impugnaciones sobre cómo 
se llevó a cabo el proceso para elegir 
abanderado, el exaspirante a la candida-
tura presidencial guinda dará a conocer 
su decisión antes que el partido termine 
de resolver el asunto.

El registro de aspirantes de Movimien-
to Ciudadano comenzó a las 12:00 horas 
del domingo. Las dos principales figuras 
en registrarse son el gobernador de Nue-
vo León, Samuel García, y la senadora In-
dira Kempis.

‘Es un gran mexicano, y sería una gran 
distinción para Movimiento Ciudadano 
si él (Marcelo Ebrard) decide participar’, 

dijo Dante Delgado a medios de comuni-
cación este domingo, luego de los regis-
tros de los miembros de su partido.

Con el rechazo a Movimiento Ciudada-
no, Marcelo Ebrard prácticamente ya no 
tiene posibilidades de buscar la Presidencia 
en 2024 bajo representación de algún par-
tido y tampoco de forma independiente, ya 
que el registro del Instituto Nacional Elec-
toral (INE) fue a inicios de septiembre.

Marcelo Ebrard viene de perder el pro-
ceso interno de Morena y aliados para la 
selección de su coordinador de los co-
mités de defensa de la cuarta transfor-
mación, lugar que ganó la exjefa de Go-

bierno de la Ciudad de México, Claudia 
Sheinbaum, quien será la futura candida-
ta a la Presidencia por el oficialismo.

Luego de perder, Ebrard denunció diver-
sas irregularidades, además de que parte de 
su equipo fue agredido durante el conteo de 
las encuestas. Desde ese entonces, aunque 
ha dicho que no abandonará Morena, su 
futuro político es incierto debido a que ase-
guraba que buscaría cualquier alternativa 
para llegar a la Presidencia.

A lo largo del proceso de la encuesta 
por la que Claudia Sheinbaum resul-
tó electa como la aspirante de Morena, 
Ebrard Casaubón hizo públicos diferen-

tes reclamos por la manera en la que se 
desarrolló el ejercicio.

Dentro de su impugnación presentada 
al comité partidista, incluyó un reclamo 
porque la Comisión de la Encuesta buscó 
favorecer a Sheinbaum Pardo, así como 
la labor que realizaron la Secretaría del 
Bienestar y diferentes funcionarios públi-
cos a favor de la exjefa de Gobierno.

En diferentes ocasiones, Ebrard y su 
equipo resaltaron el abierto apoyo que 
recibió la exjefa de Gobierno a lo largo del 
proceso de la encuesta.

Esto llevó al excanciller a presentar una 
queja ante el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF), que le 
pidió al partido guinda que respondiera 
su solicitud para que reconozcan las irre-
gularidades en el proceso.

Marcelo Ebrard seguirá con 
Morena

Además, aseguró que continuará den-
tro del partido, apoyando cada uno de los 
pasos que dé. ‘Yo les ofrecí el siguiente 
nivel en la Cuarta Transformación, y no 
me voy a desdecir. No voy a cambiar de 
partido. Yo milito en esta Cuarta Trans-
formación, y no voy a cambiar mi forma 
de pensar’, agregó.

Ebrard dejó claro que seguirá haciendo 
alianza con Claudia. ‘México tiene ante sí 
una de las más grandes oportunidades de 
toda su historia. La base de la gobernanza 
del país tiene que descansar en reducir el 
antagonismo, tiene que ver con Y por eso, 
voy a seguir luchando’, dijo.
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Leonardo Lomelí 
economista y Doctor en 
Historia, aspirante a la 
Rectoría de la UNAM, 

en su oficina en Ciudad 
Universitaria el 23 de 

octubre del 2023

En total fueron 27 los 
candidatos a la Rectoría de 
la máxima casa de estudios

Tiene máxima casa deTiene máxima casa de
estudios nuevo rector estudios nuevo rector 
Fue elegido Leonardo Lomelí; 
el historiador y economista de 
formación, tomaría posesión 

el 17 de noviembre

Leonardo Lomelí Vanegas será el 
nuevo rector de la Universidad 
Nacional Autónoma de México 

(UNAM).
El candidato ha sido designado por la 

Junta de Gobierno, el órgano formado 
por 15 académicos que ha votado por el 
sucesor del actual rector Enrique Graue.

De los 27 aspirantes que iniciaron la 
contienda y los 10 candidatos que fueron 
preseleccionados, la Junta ha votado por 
mayoría calificada a Lomelí, de 53 años, 
para el periodo 2023-2027, con posibilidad 
de ser reelegido para un segundo mandato. 
El nuevo rector tomará posesión del cargo 
el próximo 17 de noviembre.

Aunque el historiador y economista 
siempre sonó en las encuestas para ser el 
próximo rector, la elección no ha estado 
exenta de tensión y ya es una de las deli-
beraciones más largas en la historia de la 
UNAM. La Junta ha tardado cuatro días 
en alcanzar un acuerdo para elegir al nue-
vo rector después de una ardua votación 
donde el candidato no logró los votos 
necesarios en la primera ronda, señalan 
fuentes consultadas por este diario. No 
es la primera vez que Lomelí aspiraba al 
puesto, en 2015 también se presentó a la 
elección que ganó Enrique Graue.

Pese a la autonomía universitaria, la vota-
ción a puerta cerrada ha estado marcada por 
el peso de las las próximas elecciones presi-
denciales de 2024 y la relación que la UNAM 
tendrá con el Gobierno. En sus primeras pala-
bras después de conocer el fallo, Lomelí se ha 
mostrado abierto a dialogar y se ha referido al 
presidente López Obrador. ‘Hay disposición 
al diálogo con el Gobierno. El presidente dijo 
que le interesa la UNAM y desde la universi-
dad siempre habrá un espacio para cooperar 
y dialogar por el bien del país’, ha señalado. 
También ha dicho estar convencido de que 
las próximas candidatas a gobernar el país 
tienen ‘buena disposición’ para impulsar más 
apoyo a la ciencia, la tecnología, la cultura y la 
educación.

Lomelí Vanegas ha formado parte estos 
últimos años del equipo de Enrique Graue. 
En 2015 fue designado secretario general, 
un puesto de confianza cercano al rector. 
Al ser cuestionado por la prensa sobre su 

proyecto de universidad, Lomelí ha seña-
lado que existirá una continuidad con su 
antecesor y que a la vez también se harán 
cambios para el bien de la casa de estudios. 
‘La institución debe saber conservar pero 
también tiene que detectar los cambios y 
procesarlos sin estridencias, de la manera 
más prudente’, ha asegurado.

Desde 1994 es profesor y fue director 
de la Facultad de Economía durante cin-
co años, entre 2010 y 2015. En 2002 recibió 
la Medalla Alfonso Caso como el egresa-
do más sobresaliente de la Maestría en 
Historia y en 2003 obtuvo el segundo lu-
gar del Premio Jesús Silva Herzog de In-
vestigación en Economía, otorgado por el 
Instituto de Investigaciones Económicas. 
Sus líneas de investigación están enfoca-
das en la Historia de la política económi-
ca de México, la Economía política del 
desarrollo y la Política social mexicana.

Habla sobre Yasmín Esquivel
Durante su primera intervención tam-

bién ha hablado de la polémica sobre la 
tesis de la ministra de la Suprema Corte 
Yasmín Esquivel. La UNAM ganó un ampa-
ro contra la prohibición de publicar el dic-
tamen sobre el presunto plagio. El rector 
electo ha comentado que hay varios recur-
sos por resolverse al respecto y que, una vez 
que se resuelvan, se procederá ‘conforme al 
cauce legal’. A esas declaraciones se suma la 
opinión que ya manifestó en una entrevista 
con EL PAÍS de que lo más deseable sería 
hacer pública esa información. 

‘Creo que es lo que corresponde entre 
universitarios’, señaló hace unas semanas. 
‘Es muy grave cuando salen a la luz situa-
ciones de falta de integridad académica. 

Fue sin duda una sacudida la que recibi-
mos. Creo que si bien ya se cuenta con un 
marco normativo para prevenir y sancionar 
ese tipo de conductas, el tema es mucho 
más profundo. Tiene que ver con explicarle 
a nuestros estudiantes y al personal acadé-
mico para que tomen plena conciencia de 
la gravedad de esta situación’, afirmó.

Entre los temas que preocupan espe-
cialmente al nuevo rector están corregir 
los ‘desequilibrios’ que ha provocado el 
aumento en la matrícula de la UNAM un 
55%. Este jueves volvió a reiterar su inte-
rés por el bachillerato dentro de la insti-
tución y declaró estar en contra de que se 
cobren cuotas a los alumnos. ‘Tenemos 
que atender más al bachillerato. 

Tenemos que fortalecer nuestros sistemas 
de apoyo a los estudiantes, porque la mayoría 
proviene de hogares con ingresos menores a 
cuatro salarios mínimos por mes. Además, 

la población estudiantil está más vulnerable, 
desde el punto de vista emocional. Esto tiene 
que ver en parte con la pandemia, pero tam-
bién con la crisis de inseguridad que se vive en 
el país y con una crisis de expectativas’, seña-
laba en entrevista.

En esa misma conversación Lomelí se de-
claraba ‘muy motivado y con más experien-
cia’, para asumir el cargo de rector de una de 
las universidades más prestigiosas de Améri-
ca Latina. El nuevo rector tendrá que gestio-
nar un universo de más de 400.000 personas 
en el que conviven alumnos, trabajadores, 
personal docente y administrativo. 

Además, deberá de enfrentarse a varios 
retos que han marcado a la UNAM estos 
últimos años, entre ellos el aumento de las 
denuncias por violencia de género, proble-
mas de financiación, recortes presupues-
tarios, mejoras en los planes de estudio, 
mejoras salariales del personal, moderni-
zación de sus instalaciones y fricciones con 
el Gobierno, por mencionar solo algunos.
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Se ha disparan costo de las Se ha disparan costo de las 
campañas presidencialescampañas presidenciales
Para el 2024, Morena tendrá 
prerrogativas por 3 mil 159 
millones de pesos mientras 

que en 2018 tuvo 649 mdp

Ciudad de México. Para la elección 
presidencial de 2024, el Instituto 
Nacional Electoral (INE) autori-

zó un aumento del 53%, con respecto al 
2018, en el gasto de las candidatas y can-
didatos a la presidencia de la República, 
debido a que el próximo año estarán con-
vocados a las urnas alrededor de 98 mi-
llones de electores.

Además, los partidos políticos tendrán 
un aumento en el financiamiento públi-
co con respecto a la elección de 2018. Por 
ejemplo, hace seis años el INE asignó a 
Morena un presupuesto de 649 millones 
de pesos y para 2024 será de 3 mil 159 mi-
llones de pesos, mientras que el PAN tuvo 
1 mil 281 mdp en aquél entonces y ahora 
se prevé tenga 1 mil 904 mdp.

De acuerdo con el INE, cada aspirante 
a la titularidad del Poder Ejecutivo podrá 
gastar hasta 660.9 millones de pesos du-
rante la fase de campaña del 1 de marzo al 
29 de mayo de 2024, lo cual significa un 
monto de 200 millones de pesos superior 
al de hace 6 años, cuando rondó los 429 
mdp.

Además, para las precampañas, que 
serán del 20 de noviembre al 18 de ene-
ro de 2024, el órgano electoral estableció 
en 85.9 mdp el gasto por candidatura, un 
20% superior al proceso anterior, confor-
me lo señala la ley.

Para 2024 se prevé que Morena junto 
con sus aliados, el Frente Amplio por Mé-
xico y Movimiento Ciudadano presenten 

una candidatura presidencial, por lo tan-
to entre los tres aspirantes se alcanzarán 
los 1 mil 982.7 millones de pesos.

A eso habrá que sumar el tope de gas-
tos para las candidaturas independientes, 
pues se ha fijado en 42.3 mdp.

Para el gasto de precampañas 2024 
se estableció que el tope máximo sea de 
85.9 millones de pesos, 20% más que en 
el proceso electoral presidencial anterior, 
pues así lo establecen las leyes en la ma-
teria. Esto quiere decir que entre las tres 
candidaturas partidistas se gastarán 257.7 
millones de pesos.

En suma, entre Morena, el bloque 
opositor y MC, se estima un gasto de 2 mil 
240.4 millones de pesos sólo en campa-
ñas presidenciales.

En cuanto al financiamiento público a 
nivel nacional, los siete partidos políticos 
con registro tendrán en conjunto 10 mil 
309 mdp, mientras que en 2018 recibie-
ron 5 mil 883 mdp.

ASÍ HA IDO CRECIENDO  
EL GASTO

Desde el año 1993 y con la intención de 
fijar condiciones de equidad en la contien-

da electoral, así como para establecer lími-
tes al gasto excesivo en las campañas elec-
torales, la ley electoral estableció un tope 
máximo de gasto de campaña para los can-
didatos de los partidos políticos nacionales.

En 1994, el tope se fijó en 134 millones 
460 mil pesos; en el 2000 se disparó hasta 
los 491 millones 816 mil pesos; en la contro-
vertida elección de 2006 y primera en la que 
participó Andrés Manuel López Obrador el 
monto se fijó en 651 millones 428 mil pesos.

En 2012, los recursos para las campa-
ñas presidenciales se moderaron y el tope 
se estableció en 336 millones 112 mil pe-
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sos y tras la reforma electoral de 2014, el 
tope máximo de gastos de campaña para 
2018 se estableción en 429 mdp.

En la elección federal de hace seis 
años, la autoridad electoral autorizó un 
tope máximo de 429.6 millones de pesos 
a candidato presidencial para la campaña 
y 67.2 para las precampañas.

En aquella ocasión también se presen-
taron tres candidaturas partidistas y una 
más por la vía independiente. Según los 
datos del INE, en 2018 los partidos polí-
ticos gastaron en sus campañas poco más 
de 2 mil 800 millones de pesos.

Para el 2024, el INE solicitó un presu-
puesto total de 24 mil millones de pesos, 
sin embargo, la Cámara de Diputados 
perfila un recorte de al menos 4 mil mdp.

… Y BAJA PRESUPUESTO DEL 
INE

La Cámara de Diputados concretó un 
recorte por 5 mil millones de pesos al 
Instituto Nacional Electoral para el 2024, 
año en que se llevará a cabo la elección fe-
deral más grande de la historia, por lo que 
Guadalupe Taddei señaló que la disminu-
ción de recursos es “fuerte” y por tanto el 
Instituto hará un análisis para determinar 
en qué áreas se pueden reducir gastos sin 
afectar la operación.

La Consejera presidenta del INE ase-
guró a la ciudadanía que el proceso elec-
toral del próximo año “estará a salvo”, 
pero destacó que al interior del Instituto 
se analizará el impacto del recorte para 
tratar de reajustar en algunas áreas.

En declaraciones recogidas por Mile-
nio, Taddei señaló que en las reuniones 
previas con los diputados se expuso con 
claridad que en el presupuesto original 
solicitado por el Instituto no sobraba 
nada.

“Es fuerte, habrá que revisar el impacto, 
pero hay que decir que, comparado con los 
recortes de años anteriores, tuvo un avance 
sustancial en el reconocimiento de las acti-

vidades del INE. El año anterior le recorta-
ron cuatro mil millones al presupuesto, hoy 
estos 5 mil tienen que ver con tres y medio 
del presupuesto precautorio.

Taddei recordó que descontando el 
presupuesto preventivo de 3 mil 500 
millones para una eventual consulta 
popular en 2024, los otros 1 mil 500 mi-
llones representan una cifra mayor al 
recorte que sufrió el INE para el ejerci-
cio fiscal de 2023.

En contraste, la Cámara de Diputados 
aprobó una reserva para modificar el pre-
supuesto del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF), a fin de 
reponer 500 millones de pesos de los 767 
millones que se les redujo originalmente.

Con este reajuste el TEPJF contaría con un 
presupuesto de tres mil 622 millones 833 mil 
452 pesos, lo que permitiría que esta institu-
ción tenga presupuesto para realizar “la elec-
ción más grande la historia”, señaló el diputa-
do del PT, Reginaldo Sandoval Flores.

El petistas detalló que al Tribunal ori-
ginalmente se le asignó un presupuesto 
para 2024 como si fuera un año normal, 
sin embargo, habrá elecciones y se le debe 
dotar de los recursos suficientes.

Guadalupe Taddei Zavala instruyó a la 
Secretaría Ejecutiva para que presente in-
formes mensuales sobre las acciones que 
realiza la autoridad electoral para garan-
tizar que los procesos electorales federal 
y locales se desarrollen en contextos de 
seguridad.

Esta acción se dio en respuesta a la so-
licitud del PRD para que el INE presente 
un informe sobre las condiciones de se-
guridad para llevar a cabo los comicios 
del próximo año.

En sesión extraordinaria del Conse-
jo General, Taddei Zavala afirmó que el 
tema de seguridad preocupa a todos los 
actores, sin embargo, no es atribución de 
la autoridad electoral.

En cambio, señaló “sí es nuestra máxi-

ma responsabilidad garantizar el derecho 
al voto el día de la elección y, por eso, no es 
un tema menor instalar casillas. Para ello, 
el INE siempre ha desplegado una serie de 
actividades que garanticen la instalación de 
las casillas el día de la Jornada Electoral”.

La consejera presidenta recalcó que la 
preocupación del INE respecto al tema de 
seguridad en el país se manifiesta en con-
venios, en acercamiento con autoridades, 
en reuniones de reconocimiento y, parti-
cularmente, a través de las Juntas Locales 
y Distritales, ya que son las que cuentan 
con el conocimiento más cercano del en-
torno en el que se desarrollan los proce-
sos electorales.

Además, apuntó que para el 2 de ju-
nio de 2024, el INE estará acompañado 
por todas las fuerzas de seguridad que se 
disponen en cada entidad y a nivel nacio-
nal. Además, en los debates electorales, 
también serán resguardados por todo un 
esquema de seguridad.
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Ponen en marcha másPonen en marcha más
obras para Cajemeobras para Cajeme
Arranca construcción 
de crucero con concreto 
hidráulico en calle Morelos y 

Aguascalientes

Redacción
Última Palabra

Al continuar con las acciones para 
mejorar la movilidad y funciona-
lidad de las vialidades de Cajeme, 

con una inversión de 3 millones 584 mil 
pesos, el Presidente Municipal, Javier La-
marque Cano dio banderazo de arranque 
de obra de construcción con concreto hi-
dráulico y rehabilitación de la red hidro-
sanitaria del crucero de las calles Morelos 
y Aguascalientes en beneficio de 7 mil 
habitantes de las colonias Urbanizable 6, 
Ladrillera y Chapultepec.

En compañía de las y los vecinos benefi-
ciados, del Secretario de Desarrollo Urba-
no, Mario Alfaro Vázquez y la Directora de 
Obras, Anabel Somoza, el Alcalde señaló 
que con estos trabajos, que incluyen repo-
sición de tomas y descargas domiciliarias, 
se avanza en el objetivo de mejorar las con-
diciones de las vialidades primarias y con 
mayor deterioro para agilizar la movilidad 
en distintos puntos de la ciudad, es por ello 
que da inicio la rehabilitación de este cru-
cero con una superficie de mil 100 metros 
cuadrados de concreto hidráulico.

Agregó que después de terminada esta 
obra, dará inicio la primera etapa de pavi-

mentación con carpeta asfáltica de la calle 
Morelos, desde la Sahuaripa a la Quintana 
Roo, mientras que, en una segunda etapa 
los trabajos de recarpeteo serán desde la 
Quintana Roo hasta la calle Coahuila.

A nombre de las familias beneficiadas, 
Abraham Armenta agradeció al Presi-
dente Lamarque Cano por los trabajos de 
reconstrucción de pavimentos en estas 
colonias, pues son obras de mucho bene-
ficio para la comunidad.

‘Estamos muy contentos y agradecerle 

que estén todos y vayan haciendo más obras 
para que tengamos mejor fluidez en la ca-
lle Morelos y Aguascalientes, agradecerles 
a todos y cada uno de los de ayuntamiento 
que han hecho bastante en estos dos años 
que van de la administración’, manifestó el 
vecino Abraham Armenta.

También en Valle del Trigo
El Presidente Municipal, Javier Lamar-

que Cano, continúa con los trabajos del 
programa intensivo de recuperación de 

vialidades en diversos sectores de la loca-
lidad, en esta ocasión dio banderazo de 
inicio a la obra de pavimentación con car-
peta asfáltica de la calle Valle del Trigo, en 
la que se invierten 9 millones 820 mil 040 
pesos para beneficiar a 8 mil habitantes 
de las colonias Valle Dorado, Villa Fonta-
na y Jardines del Valle.

Lamarque Cano señaló que esta obra 
incluye rehabilitación del pavimento 
con concreto asfáltico y rehabilitación 
de infraestructura hidráulica y sanitaria 
con reposición de tomas y descargas y 
con trabajos previos de construcción de 
terracerías en una superficie de 7 mil 
360 metros cuadrados, es decir 520 mil 
metros lineales de calle.

En representación de las y los ve-
cinos beneficiados, Josefina López 
Aguilar, aunque no fue la única per-
sona en reconocer el trabajo empren-
dido por el Alcalde, dio las gracias al 
Presidente Municipal por todas las 
obras de mejoramiento de calles que 
se han llevado a cabo en esta colonia 
y la colonia Villa Fontana, pues no 
sólo han embellecido la imagen sus 
barrios, sino que han contribuido a 
elevar la calidad de vida de sus habi-
tantes.

‘Lo felicito por las buenas obras que 
usted está haciendo y que siempre nos 
toma en cuenta en nuestras necesida-
des que tenemos en nuestra colonia y 
en las demás colonias’, expreso López 
Aguilar.
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Renuncia ZaldívarRenuncia Zaldívar
a la Suprema Cortea la Suprema Corte
Considera que su ciclo 
‘ha terminado’ y que las 
aportaciones que puede 
realizar desde su posición de 
ministro ‘en la consolidación 
de un mejor país se han vuelto 

marginales’

Tras 14 años de ejercer el cargo, el 
ministro de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación entregó su 

carta de renuncia al presidente Andrés 
Manuel López Obrador, al considerar 
que su ciclo en la Corte ‘ha terminado’.

Arturo Zaldívar Lelo de Larrea presen-
tó su renuncia como ministro de la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación (SCJN), 
tras 14 años de ejercer este cargo y a uno 
de concluir su periodo constitucional.

Arguyó, en su carta de renuncia diri-
gida al presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, que considera que su ci-
clo en la Corte ‘ha terminado’ y que las 
aportaciones que puede realizar desde 
su posición de ministro ‘en la consoli-

dación de un mejor país se han vuelto 
marginales’.

‘Estimo que es de la mayor impor-
tancia sumarme a la consolidación de la 
transformación de México, desde los es-
pacios que me brinden la oportunidad 
de tener incidencia en la construcción 
de un país más justo y más igualitario, 
en el que sean prioridad quienes menos 
tienen y más lo necesitan. Espero seguir 
colaborando hacia el México que todas 
y todos soñamos’, cita el escrito de dos 
páginas que difundió Zaldívar en sus re-
des sociales.

Con fundamento en la Constitución, 
solicitó a López Obrador aceptar su re-
nuncia y que sea turnada al Senado de la 
República para su aprobación.

A través de la red social X, el aún mi-
nistro posteó el siguiente mensaje:

‘El día de hoy he presentado al Pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador 
mi renuncia al cargo de Ministro de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación, 
para que, en el caso de que la acepte, sea 
turnada al Senado de la República para su 
aprobación.

‘Mi ciclo en la Corte ha terminado. 

Durante estos 14 años impulsé los crite-
rios más vanguardistas que constituyeron 
el nuevo paradigma constitucional en la 
defensa de los derechos humanos de to-
das las personas.

‘Toca ahora seguir sirviendo a mi país 
en la consolidación de la transformación 
de un México más justo y más igualitario, 
en el que sean prioridad quienes menos 
tienen y más lo necesitan.

‘El México con el que soñamos es posi-
ble. Sigamos avanzando en su construc-
ción.

‘¡Hasta que la dignidad y la igualdad se 
vuelvan costumbre!’

El día de hoy he presentado al Presi-
dente Andrés Manuel López Obrador 
mi renuncia al cargo de Ministro de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación, 
para que, en el caso de que la acepte, sea 
turnada al Senado de la República para su 
aprobación.

Suma esfuerzos en la 4T
Alrededor de tres horas después de 

que Zaldívar compartiera en redes socia-
les la carta de renuncia que envió a López 
Obrador, la coordinadora de los Comités 

de Defensa de la Cuarta Transformación, 
Claudia Sheinbaum dio a conocer que se 
reunió con el ministro.

La aspirante a la candidatura a la pre-
sidencia de México por parte de Morena 
para el proceso electoral de 2024, dijo en 
un breve mensaje en la red social X, que 
acordó con Zaldívar ‘trabajar juntos en la 
transformación del país’.

Arturo Zaldívar, ministro 
de la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación, 
entregó su carta de 

renuncia al presidente 
Andrés Manuel López 

Obrador

Zaldívar Lelo de Larrea 
tenía 14 años ejerciendo su 
cargo y su renuncia se da a 
uno de concluir su periodo 

constitucional
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¿Qué haría usted, manirrota lectora, 
desprendido lector en el hipotético, 
improbable y remotísimo caso de 

que fungiera como gobernador(a) del es-
tado y le dieran a administrar un presu-
puesto de 82 mil millones de pesos, justo 
en vísperas del año electoral?

Afortunadamente hemos dejado 
atrás la larga noche neoliberal en que 
el erario era utilizado para apuntalar 
campañas electorales del partido en el 
gobierno y esas viejas prácticas están en 
desuso, aunque desafortunadamente 
no se puede decir que siempre y en to-
dos los casos, pues nunca falta entre la 
nueva –y la no tan nueva- clase política 
un justo que peque en arca abierta. Se 
sabe.

Y como la tentación de darle un pelliz-
co al presupuesto para desviarlo abierta 
o soterradamente a fines distintos de 
los que fue etiquetado podría apare-
cer al calor de los tiempos electorales, 
le pregunté al gobernador sobre lo que 
tiene pensado hacer en este tema, con-
siderando que el paquete fiscal ya listo 
para ser enviado este miércoles al Con-
greso asciende a la friolera de 82 mil 
millones de pesos.

La respuesta fue contundente: ‘nada 
de pellizquitos ni pellizcotes’; el funcio-
nario que meta la mano al presupuesto 
pagará las consecuencias y de eso me 
encargo yo, advirtió sin miramientos al 
subrayar que serán especialmente cui-
dadosos en revisar con lupa el ejercicio 
de esos recursos.

Y es que 82 mil millones son muchos 
millones y no faltará quien considere 
que un pellizquito no se va a notar, pero 
sobre aviso no hay engaño, ya que el go-
bernador estableció el compromiso de 
disponer de esos recursos con discipli-
na financiera como premisa para cuidar 
que el gasto no supere los ingresos y 
que se atiendan las principales necesi-
dades de los y las sonorenses.

El paquete fiscal no contempla incre-
mento de impuestos y sí un mayor con-
trol de la nómina y mayor rigor de aus-
teridad, evitando gastos innecesarios y 

priorizando inversiones que generen un 
impacto positivo en la sociedad.

De hecho, hay un aumento de 300 
millones de pesos para infraestructura 
social y un 24% más en el programa de 
becas, cuadruplicado también el presu-
puesto para prevención del delito y segu-
ridad pública.

Grande es el reto para los órganos de 
control interno de cada dependencia 
estatal y organismos descentralizados, 
para la Secretaría de la Contraloría así 
como para el Instituto Sonorense de 
Auditoría y Fiscalización, que por cier-
to no pasa por su mejor momento pues 
recientemente ha sido objeto de seña-
lamientos sobre presuntas malas prác-
ticas.

Ya veremos, como le dijo José Feliciano 
a Stevie Wonder y a Andrea Bocelli.

II
Me reportan al dirigente municipal 

de la CTM en Hermosillo Óscar Ortiz 
Arvayo internado en una clínica del 
IMSS, policontundido y con severas es-
coriaciones en la región dorsal desde el 
sábado pasado, producto de los sonoros 
espaldarazos que le prodigó el goberna-
dor Alfonso Durazo en el XIX Congreso 
Estatal Ordinario de la hoy plural orga-
nización obrera.

Y es que en su turno al micrófono, el 
jefe del Ejecutivo se refirió al dirigente 
obrero en los siguientes términos: ‘Me 
parece un excelente líder que conjuga 
combatividad con una gran calidad hu-
mana y eso, mi estimado Óscar, lo va-
loro particularmente. Nos hemos jalo-
neado, pero respeto invariablemente su 
posición, por la autenticidad con que la 
ha defendido. Mi respeto y mi reconoci-
miento, mi estimado Óscar’.

Dicen que al buen Óscar lo tuvieron 
que sacar en camilla del CUM, pero boca 
abajo porque traía la espalda morada de 
tan elocuentes muestras de afecto. No lo 
pierdan de vista.

Y ya que andamos por rumbos de la 
CTM, estuvimos con el recién reelecto 
dirigente estatal, Javier Villarreal Gá-

mez, con quien charlamos largo y ten-
dido sobre la agenda de las relaciones 
obrero-patronales y la mediación gu-
bernamental para la estabilidad laboral 
en Sonora.

Es posible que esta misma semana 
comiencen los trabajos para la instala-
ción de una mesa tripartita para abrir la 
primera ronda de negociaciones rumbo 
a la firma del Acuerdo para la Compe-
titividad, Capacitación e Innovación 
propuesto en el Congreso del sábado 
pasado.

Desde luego que en el terreno de la 
grilla, dará mucho de qué hablar apenas 
iniciando el próximo año, los trabajos de 
acercamiento que la agrupación política 
formada por cetemistas sonorenses, con 
diferentes fuerzas políticas, incluyendo a 
Morena. Se va a poner sabrosa la rebam-
baramba en enero. Ya les iremos dando 
más detalles.

III
En el mar de la comentocracia, for-

mo filas entre quienes consideraban 
que Jorge Taddei Bringas, el delegado 
del Bienestar que recientemente anun-
ció su renuncia al cargo para contender 
por la candidatura al senado de la Re-
pública, era el que estaba más ‘amarra-
do’, considerando la cercanía de tantos 
años con el presidente Andrés Manuel 
López Obrador.

Una cercanía que data de unos años 
antes de la elección del 2006, pues en la 
elección del 2000 el maestro se sumó jun-
to con otros cuadros de la izquierda sono-
rense al llamado ‘voto útil’ que promovió 
la candidatura presidencial de Vicente 
Fox Quesada.

Pero después de eso, Jorge Taddei ha 
sido indiscutiblemente uno de los sono-
renses más cercanos a López Obrador, 
lo cual se ha traducido en un empode-
ramiento que incluye a varios miembros 
de su familia y su círculo cercano en la 
nómina federal, estatal, municipal y de 
organismos autónomos. Amor con amor 
se paga, diría el presidente.

Pero algo pasó, porque ayer el súper-

delegado informó a través de su cuenta 
de Twitter que reconsideró su renuncia 
y que continuará al frente de la secreta-
ría del Bienestar, de manera que solicitó 
‘a quien corresponde’ no ser incluido en 
la encuesta que definirá la fórmula al 
senado.

Qué hay detrás de esta declinación es 
todo un misterio, porque además coin-
cide con la solicitud de licencia al cargo 
de diputado federal que hizo Heriberto 
Aguilar, otro de los aspirantes a la can-
didatura al senado y al que ya nomás le 
quedan los cargos de dirigente estatal del 
partido y el de coordinador en Sonora de 
la campaña de Claudia Sheinbaum.

Si Jorge Taddei es uno de los más 
cercanos a AMLO, Heriberto es el más 
cercano a Claudia y eso ha despertado 
una oleada de especulaciones en la que 
se tejen toda suerte de versiones sobre 
las prerrogativas de ‘palomeo’ o de veto 
que, a saber, residen en el presidente, la 
candidata y el gobernador.

¿Será que Claudia recuperó el poder 
del bastón de mando después del des-
aguisado con García Harfuch en Ciudad 
de México? Si Claudia se decantó por 
Heriberto Aguilar, ¿quién lo acompa-
ñaría en la fórmula? El más cercano a 
AMLO ya no está, ¿será que dejan el es-
pacio para que lo ocupe el o la más cer-
cana a Alfonso Durazo? Y en todo caso, 
¿Quién sería? ¿Lorenia Valles, Adolfo 
Salazar, Célida López, Omar del Valle?

El ‘especulómetro’ está a todo tren y 
con razón porque la intención del voto 
registrada hasta el momento indica que 
quienes integren la fórmula de Morena 
se harán con los dos escaños de mayoría 
en el senado y eso los catapultaría para 
competir por la gubernatura tres años 
después, lo que no es asunto menor toda 
vez que implica un complejo reacomodo 
de fuerzas en el partido oficial.

En los próximos días vamos a meterle 
la lupa a este proceso y aquí les estaremos 
reportando.

También me puedes seguir en Twitter 
@Chaposoto

Visita www.elzancudo.com.mx

Pellizcos, nalgadas y espaldarazos

Columna de El ZancudoArturo Soto 
Munguía

No mata, pero 
hace roncha

Columna de

Alfonso Durazo Andrés Manuel López Obrador Jorge Taddei Javier Villarreal Gámez Claudia Sheinbaum
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Arturo Zaldívar Omar Fayad Claudia Pavlovich Javier Lamarque  

Y vaya que la estoica República Mexica-
na sigue siendo escenario de muchas 
piruetas, unas buenas, otras malas e 

incluso algunas peores.
De entre las noticias que tuvieron impac-

to, lo fue sin duda la renuncia del Ministro de 
la Suprema Corte de Justicia, Arturo Zaldívar 
Lelo de Larrea, el cual sin decir agua va, publi-
có una epístola dirigida al presidente de la Re-
pública en donde claudica al cargo, aludiendo 
a que “es de la mayor importancia sumarme 
a la consolidación de la transformación de 
México”. Su auto salida se da, sin duda, en un 
momento en que la república está en juego.

Definitivamente cada quien es libre de dar 
fin su situación laboral, sin embargo, ante un 
puesto de alta envergadura, no es de los que 
se pueden “tirar” con suma facilidad, ya que la 
propia constitución determina que la renun-
cia de los ministros del máximo tribunal, solo 
puede darse por causas graves, pero además 
debe de pasar por la anuencia del titular del 
ejecutivo y posteriormente seguir su ruta de 
aprobación ante el Senado.

Lo curioso del caso, es que aun y cuando 
no ha pasado por las aprobaciones antes cita-
das, ni conocerse de algún motivo grave que 
respaldara su renuncia, el todavía Ministro 
fue a las pocas horas de exhibida su carta, a 
una reunión con la abanderada de Morena y 
aliados para las pizcas del 2024, posando en 
forma abierta con la exjefa capitalina, lo que 
deja un claro mensaje de lo que fue su po-
sición desde Enero de 2019 -cuando inició 
como presidente de la Corte- hasta el día de 
su renuncia el pasado martes.

No hay que dejar de lado que, en las re-
formas al Poder Judicial de la Federación, de 

abril de 2021, se incluyó un artículo transitorio 
-decimotercero- que prorrogaba el mandato 
del Ministro Zaldívar por casi dos años más, 
situación que dejó entrever que era bien vis-
to por los hombres del statu quo y que podía 
servir a ciertos intereses, en los temas álgidos 
y relevantes que estaban bajo el escrutinio 
judicial. No obstante, lo anterior, la propia 
Corte operó para que el plazo de cuatro años 
se respetara y fue así que llegó la actual presi-
dente Norma Piña, sin la bendición presiden-
cial, a inicios de enero del año en curso.

Ahora con la salida del Ministro, de apro-
barse la renuncia, ya vendrá un nuevo alfil 
presidencial, que muy probablemente se in-
tegre al “trío dinámico” con las Ministras Yas-
mín Esquivel y Loretta Ortíz, por supuesto 
con la tónica ya conocida por todos.

Ya por los pasillos del poder en la capital 
del país, solo se rumora que el Ministro Zal-
dívar solo hace un ligero cambio de actividad, 
pues de pasar muchos años con la toga y el 
martillo impartiendo justicia, ahora de igual 
forma seguirá con el martillo, pero no crean 
que va a salir vestido de Thor en su gustado 
TikTok. 

Es sencillo, ahora su nuevo martillo -en-
trelazado con la hoz-se suma a un proyecto 
con ciertas características similares a algunos 
modelos de Europa del Este y de Centro y 
Sudamérica, por lo que en los próximos me-
ses dará mucho de qué hablar con su discurso 
estilo gatopardista, posiblemente tratando de 
hacer creer que un caballo con rayas pintadas 
se convierte en automático en cebra. 

Y sí, el aún Ministro Lelo si tiene quien le 
escriba, por ésta y muchas razones…

LOS ELEGIDOS. Y sigue la mata dando 

con el desmantelamiento de los liderazgos 
de oposición en algunas regiones del país, 
a fin de que no quede huella ni guías que le 
haga frente al nuevo régimen.  El presidente 
AMLO, en su evidente astucia, ha seguido en 
el proceso de cooptación de gobernadores re-
cién salidos del puesto, siendo el último caso 
el del exgobernador hidalguense, el expriista 
Omar Fayad -recientemente converso al Ver-
de-, mismo que será enviado de embajador a 
Noruega, previa aprobación del Senado.

Fayad se suma a la lista de exgobernado-
res que han sido destinados a otros confines 
del exterior, como la sonorense Claudia Pa-
vlovich de Cónsul a Barcelona, mientras que 
en la categoría de embajadores: el sinaloen-
se Quirino Ordaz a España, el campechano 
Carlos Miguel Aysa a República Dominicana 
y el quintanarroense Carlos Joaquín Gonzá-
lez a Canadá.

No se sabe si la incorporación de todos és-
tos es premio o destierro político, pero lo que 
si es evidente y el tiempo lo está diciendo, es 
que las auditorías ni cosquillas les hicieron, 
ni les harán. Buena agencia de colocaciones 
resultó la SRE.

GRANITOS DEL CAFÉ. Y hablando de te-
mas ya muy locales, tenemos que en el Pobla-
do Miguel Alemán -la famosa calle 12-, se está 
gestando un movimiento independentista, 
ya mas palpable que en el pasado reciente, 
que busca la municipalización y por ende, la 
separación de la ciudad de Hermosillo.

Sin afirmar que tal intención sea del 
todo equívoca, si valdría la pena analizar 
los últimos movimientos de creación de 
nuevos municipios, como los casos de Plu-
tarco Elías Calles, Benito Juárez y San Igna-

cio Río Muerto, en donde se ha constatado 
como le han batallado incluso hasta con 
la nómina, de ahí que sería bueno que de 
llegar el asunto al Congreso del Estado, el 
mismo sea muy bien ponderado en cuan-
to a su viabilidad -sobre todo financiera-, 
máxime que la “12” se estaría desligando del 
municipio más próspero del estado, lo que 
se pudiera lamentar en el mediano plazo si 
no hay un cálculo certero. Se trataría de una 
decisión histórica, en su caso, el nacimien-
to del municipio número 73.

Y por rumbos de Cajeme también se 
cuecen habas, pues resulta y resalta que 
ante     la numeralia -vía informe- de la 
organización no gubernamental “Cajeme 
como Vamos”, respecto al desempeño de 
los regidores de este municipio, se desató 
la molestia de la mayoría de los ediles, de 
entre los cuales no faltó quien calificara a 
dicha asociación civil como parcial y parti-
dista. 

Este mini affaire de la semana, pone en 
evidencia la falta de tolerancia de algunos 
a opiniones externas, lo que cada vez es 
más frecuente, ya que en el caso se trata de 
datos duros salidos desde el mismo seno 
del ayuntamiento, por lo que, si acaso hay 
fallas o deficiencias, la mejor medicina es 
redoblar esfuerzos y así trabajo tumba cual-
quier cuestionamiento.

La sociedad civil está expectante, pues 
es claro que se desean las mejores prácti-
cas. Ahí pudieran tener el ejemplo en corto: 
JLC de alguna manera ha hecho un trabajo 
aceptable, tan así que, al parecer, va por su 
tercer round electoral por la silla de la 5 de 
Febrero…

Artículo 360°Pablo 
Beltrán

Columna de

El Ministro y su martillo
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Columna invitada ExpresionesAraceli 
Martínez

Columna de

Las metidas de pata de Xóchitl Gálvez,  
y sus disculpas para “Alito”

Pues no que eran amigos. Xóchitl 
Gálvez, la candidata del Frente 
Amplio por México (PRI-PAN-

PRD) no se midió al calificar a Alejan-
dro “Alito” Moreno como un mal priís-
ta. No porque no le asista la razón, sino 
porque al menos públicamente debía 
guardar más las formas; y no es la pri-
mera vez que la arremete contra el líder 
nacional priísta.

En  esta segunda ocasión, Xóchitl dijo 
que nunca trabajaría con malos priístas 
como Manuel Barlett, “Alito” y el exgo-
bernador de Hidalgo, futuro embajador 
en Noruega, Omar Fayad. 

En un evento, dijo que “Alito” era un co-
rrupto, mientras que los priístas que tenía 
a un lado no hallaban dónde meter la cara.

Cuando el dirigente del PRI se enteró, 
le restó importancia a los señalamientos 
y dijo que era común en la política tener 
lapsos mentales.

Xóchitl mientras tanto le tuvo que 
ofrecer disculpas a “Alito”.

Luego se fue de la boca en halagos, di-
ciendo que estaba muy orgullosa de cami-
nar con el PRI, y aún más reconoció que 
el priísta es un hombre valiente, echado 
para adelante, ordenado y trabajador. 

Algo que ni ella misma se cree, pero 
“unidos” como están rumbo al 2024, no 
tenía para dónde hacerse. Así que, medio 
corrigió su metidota de pata. 

Recordemos que no hace mucho, Xó-
chitl no bajaba al PRI de ser un partido bru-
talmente corrupto, entre otras linduras.

A Fayad, le dijo que se había hecho de 
la vista gorda con una estafa siniestra de 
dos mil millones de pesos en Hidalgo. 
Pero éste no se dejó, y en una entrevista 
le dijo “¡Ya Xóchitl, ya supérame! Te he 
ganado todas las elecciones, dos veces he 
sido diputado, senador, gobernador”. 

Y arremetió aún más, diciendo que a 
Xóchitl le han regalado plurinominales; 
“y cuando le dieron la candidatura a go-
bernadora contra mí perdió, la mandé a 

tercer lugar. Que se dé de gracias, que no 
fui candidato a la presidencia porque sino 
la manda al cuarto lugar”.

Bueno ahora si que el se lleva se aguanta. 
La candidata del PAN-PRI-PRD no encuen-
tra por donde disparar para sacar algún 
jugo político. Pero el disparo contra “Alito” 
fue un error muy básico, en especial porque 
están en alianza.

Lo cierto es que entre un sector fuerte 
de priístas, Xóchitl no logra prender. Es 
probable que ella ya se haya dado cuenta, 
y esté haciendo blanco de su frustración 
al objetivo más débil.

En realidad, Alito le sigue el rollo a Xó-
chitl, porque lo único que le importa es 
asegurar sus pluris.

Por lo pronto, se comenta que le van a dar 
un cambio de imagen a Xóchitl, y buscarán 
cómo mejorar sus discursos e intervenciones 
para que no sigan cometiendo tantas pifias.

LOS MISMOS DE SIEMPRE
Causa tristeza entre los priístas de So-

nora que los mismos de siempre, suenen 
en la lista de quienes aspiran a ser sena-
dores. Estamos hablando de Rogelio Díaz 
Brown; y últimamente se ha manejado el 
rumor de que el exgobernador Manlio Fa-
bio Beltrones y su hija Sylvana, quien ya 
es senadora, podrían buscar ir al Senado 
de nueva cuenta por la vía electoral.

¿Qué no hay más? Porque no les dan 
oportunidad a otros. Por qué quererse comer 
el pastel ellos solos toda la vida. La verdad no 
creemos que el exgobernador se lance de can-
didato. Hay quienes aseguran que Beltrones 
perdería con cualquiera en Sonora, ya que 
solo es adorado por su pandilla de amigos.

En ese contexto, levantó toda clase de 
conjeturas, la foto distribuida en redes 
en la que el excandidato a la gubernatura 
de Sonora, Ernesto “El Borrego” Gándara 
aparece junto a Dante Delgado de Movi-
miento Ciudadano.

Estimamos que “El Borrego” anda mi-
diendo las aguas en otros terrenos porque 

en el PRI, le están haciendo el feo. No es 
de los afectos de quienes controlan al tri-
color a nivel nacional y estatal. 

NO ALCANZA FIRMAS
El actor Eduardo Verástegui quien co-

menzó con las banderas muy en alto su 
esfuerzo por recabar las firmas que lo ayu-
den a posicionarse como candidato inde-
pendiente para la presidencia de México, 
puede que tire la toalla. Y es que no le ha 
resultado tarea fácil conseguir las rúbricas 
que lo ayuden a llegar a la boleta electoral 
del 2024. Todavía tiene hasta el 6 de enero 
para juntar las 961 mil 405 que se requie-
ren. Pero como ya vienen los días de fiesta, 
las cosas se le complicarán. Y más porque 
parece ser que no quiere gastar las ganan-
cias de su reciente película. ¡Dios dirá! Dice 
el devoto Verástegui. Tal vez Dios decidirá 
que lo suyo no es la política.

SE LE FUE EL TREN
Al excanciller Marcelo Ebrard, quien 

luego de ver que en el MC no tendría el 
plato servido para ser su candidato a la 
presidencia, todo indica que se quedará 
en Morena, pero sin todas las prerrogati-
vas que pedía. Esa tardanza para anunciar 
sus planes, es un indicio de que sus ambi-
ciones no han cuajado como él quisiera.

REGIDORES MEJORAN, PERO…
La asociación civil Como Vamos Caje-

me presentó su más reciente reporte que 
evalúa el trabajo de los regidores; y les te-
nemos una buena y una mala. 

La buena es que ha habido una mejoría 
en cuanto al desempeño y en la participa-
ción de los regidores. Por ejemplo, al me-
nos una vez al mes las comisiones están se-
sionando. Y a decir del reporte, se observa 
que los regidores se están esforzando.

La mala noticia es que el regidor Rodri-
go Bours sigue siendo el más faltista, de 17 
sesiones en comisiones, faltó a 8; seguido 
por Fidel Covarrubias, de 12 sesiones, solo 

asistió a 8.¿Qué pasa cuando faltan tanto 
a las comisiones? Que dejan que las deci-
siones las tomen unos cuantos.

El problema con los justificantes que 
presentan los regidores para ausentarse 
de las juntas es que se aprueban entre ellos 
mismos; y por tanto se protegen. No hay un 
ente neutral que evalúe esas ausencias.

Algo que debe preocupar a todos, es 
que de acuerdo a la encuesta de Cómo 
Vamos Cajeme, apenas el 8% de los ca-
jemenses conoce a los regidores. Esto 
quiere decir que les ha faltado trabajo en 
las colonias. Una buena idea que tenía 
Rodrigo cuando quería ser alcalde, es que 
los ediles fueran gente que saliera preci-
samente de las colonias, para que hubiera 
una mejor representación y contacto con 
la comunidad. A estos muchachos regi-
dores apenas si los conocen en su casa.

Un dato interesante es que evaluados 
por partidos, el MC representado por 
Gustavo Almada salió como el más parti-
cipativo en el Cabildo, seguido por Rodri-
go Bours, quien cuando asiste, siempre 
participa. Le siguen Anabel Acosta, Pe-
dro Chávez y Alejandro Monge Badachi.

Quienes tienen la más baja participa-
ción son los regidores: Jacqueline Ramos 
Barba, Nancy Janeth Elizalde, Mirna Lore-
na Mora y Pamela Daena López.

A quien de plano no se le conoce la voz 
es al regidor étnico, José Ruben Valenzue-
la, quien en dos años nunca ha abierto la 
boca, ni para decir agua va. La tribu Yaqui 
debe dejar de mandar regidores mudos al 
Cabildo.

Estos datos nos indican que los partidos 
deben tomar más en serio el papel del re-
gidor, y nombrar a ediles que estén prepa-
rados para que puedan participar y aportar. 
No queremos regidores que solo vayan a ca-
lentar el asiento y a cobrar un sueldo. Caje-
me se merece mucho más que tener regidor 
en calidad de bulto, becados por tres años 
con gastos de gasolina y teléfonos pagados, 
y uno que otro viático.

Xóchitl Gálvez Rogelio Díaz Brown Manlio Fabio Beltrones Eduardo Verástegui Marcelo Ebrard
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HAN TRANSCURRIDO UNOS 
POCOS DÍAS DESDE EL RE-
GISTRO DE ASPIRANTES A LA 

CANDIDATURA AL SENADO DE LA 
REPÚBLICA POR MORENA y los esce-
narios empiezan a moverse de un lado a 
otro, en donde unas figuras se autodes-
cartan, otros se mueven a posiciones de 
privilegio y unos más se vuelven compe-
titivos.

Por ejemplo, desde temprana hora de 
ayer martes se corrió la versión entre gru-
pos de poder del morenismo sonorense 
de que Jorge Taddei renunciaría a su as-
piración de convertirse en candidato al 
Senado de la República y optaría por re-
gresarse a la titularidad de la Delegación 
de Bienestar en el Estado.

Hubo quienes no daban crédito a esa 
versión porque consideraban una jugada 
de bajo nivel político del ex funcionario 
federal, sin embargo, ya por la tarde él 
mismo confirmó a versión al anunciar 
a través de su red social que solicitó la 
eliminación de su nombre en la lista de 
aspirantes al senado y su regreso a la po-
sición de delegado federal.

Otro de los anuncios que se dio en 
medio de esta vorágine informativa del 
morenismo sonorense, fue la solicitud de 
licencia a su curul en la cámara baja del 
dirigente estatal del partido, Heriberto 
Aguilar.

Esos dos movimientos por supuesto 
movieron todos los escenarios rumbo a la 

configuración de los nombres que se con-
sideran con altas posibilidades de confor-
mar la fórmula al senado de la República 
por el partido guinda.

De tal manera que, hasta el momento, 
de acuerdo a fuentes primarias de infor-
mación, si en este momento se debieran 
tomar las decisiones para la conforma-
ción de la fórmula al senado, la confor-
marían Heriberto Aguilar y Lorenia Va-
lles Sampedro.

Por un momento se pensó que la mu-
jer que sería candidata en la fórmula se-
ría Ana Gabriela Guevara, y la versión se 
reforzó luego de la mención tan cordial 
enviada ayer por el gobernador Alfonso 
Durazo hacia la nogalense en la conferen-
cia a los representantes de los medios de 
comunicación.

Sin embargo, ya tarde se supo la ver-
sión de que la directora de la Conade no 
presentó su registro como aspirante al 
Senado de la República y de esa manera 
queda fuera de cualquier escenario pro-
bable.

Por otro lado, en cuanto a otra de las 
principales figuras que aparecían como 
probable cabeza de fórmula al senado, 
el Secretario de Infraestructura de De-
sarrollo Urbano en el Estado, Omar del 
Valle Colosio, se dice entre los mismos 
tomadores de decisiones del morenismo, 
que son muy altas sus probabilidades de 
convertirse en candidato a la presidencia 
municipal de Hermosillo.

Se dice que Omar del Valle tiene una 
ventaja competitiva sobre otros aspiran-
tes de Morena y de otras organizaciones 
políticas y radica en el alto nivel de reco-
nocimiento que tiene entre la población 
capitalina y de Sonora también.

Con él en esa posición, crecerían las 
posibilidades de Morena de rescatar la 
principal plaza electoral en Sonora, con-
siderada para muchos como zona con 
pocas posibilidades de ganarle al Frente 
Amplio por México, pero con Omar del 
Valle cambian esos escenarios.

Esas son las versiones que empezaron 
a moverse entre los grupos de poder del 
morenismo sonorense y también de algu-
nos que toman decisiones en el gobierno 
del Estado en donde, no dejan de estar 
atentos al acontecer de la política electo-
ral en Sonora porque es un tema de inte-
rés general y parte de la gobernabilidad 
estatal.

Por supuesto que estos escenarios 
seguirán modificándose conforme se 
acerquen los tiempos de la toma de de-
cisiones y la valoración de los nombres 
registrados al Senado de la República.

Por lo pronto, repetimos, así van.

BREVES
FINALMENTE, EL GOBERNADOR 

DEL ESTADO ALFONSO DURA-
ZO ANUNCIÓ AYER QUE ESTE DÍA 
PRESENTARÁN ANTE EL CONGRE-
SO DEL ESTADO el proyecto del pa-

quete fiscal para el 2024 el cual ascen-
derá a 82 mil millones de pesos que 
representa un incremento del casi 8% 
respecto al de este año, y será consi-
derado el más grande en la historia en 
materia social.

El gobernador resaltó que la pro-
puesta cumple con el marco normativo 
de la Ley de Disciplina Financiera, es 
decir que el gasto realizado no supere a 
los ingresos obtenidos, un presupuesto 
con sentido social, atendiendo las prin-
cipales necesidades de las y los sono-
renses que más lo necesitan.

En ese sentido, en el gobierno del 
Estado se han comprometido a no in-
crementar impuestos, continuar un 
programa de mayor rigor de austeridad 
y control de la nómina, y en donde se 
contemplan rubros de bienestar social, 
desarrollo económico, igualdad de de-
rechos y seguridad ciudadana.

Entre los aspectos importantes que 
se plasman en el documento, se consi-
dera un aumento de 300 millones de pe-
sos para infraestructura social, así como 
un aumento del 24% en el programa de 
becas comparado con el presupuesto 
2023; y cuadruplicamos el presupuesto 
en prevención del delito y seguridad 
pública.

Hay que esperar la revisión que rea-
lizarán los legisladores locales y a ver si 
aprueban la propuesta del gobernador 
Alfonso Durazo.

Se mueven los escenarios político 
electorales en Morena

Jorge Taddei Heriberto Aguilar Lorenia Valles Sampedro Ana Gabriela Guevara
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Parece y de ser cierto lo que me con-
firman fuentes normalmente bien 
informadas, de aquello de que, 

para ocupar la candidatura al Senado, 
viene Manlio Fabio Beltrones, a competir 
por medio de la coalición PAN-PRI-PRD.

Me aseguran que no irá por las pluri-
nominales, sino que hará campaña bus-
cando el voto, y que, próximamente, lo 
veremos más seguido por Sonora.

Algunos dicen que hará dupla con su 
hija Sylvana, la cual iría por la reelección 
ya que, de momento, es senadora por pri-
mera minoría y, de ser cierto, esto le pone 
más sabor al caldo.

Cuando Sylvana fue destapada para 
competir por el Senado, le preguntaron a 
su padre, Beltrones, sobre las posibilida-
des que tenía ella de ganar, y su respuesta 
fue que, con el puro apellido ganaba. No 
fue así, y no porque el apellido no tenga 
un peso específico entre los mayores de 
40 años (los más chamacos no les tocaron 
mucho de su paso por Sonora), sino por-
que, según mi punto de vista, Sylvana no 
estuvo todo el tiempo de la campaña en 
el estado, sino que iba y venía a la Ciudad 
de México, y eso le restó atención, sobre 
todo de los más jóvenes.

Beltrones, yo lo he escrito aquí, en 
ocasiones se confía mucho en sus opera-
dores políticos y estos, no son ni lo hábi-
les ni lo comprometido con la visión de su 
jefe. Una anécdota: Cuando MFB era pre-
sidente del PRI nacional, y, para las elec-
ciones del 2016, Abel Murrieta QEPD, en 
ese tiempo diputado federal, fue enviado 
como delegado del tricolor a Baja Califor-
nia, donde el candidato Hank Rhon per-
dió estrepitosamente y, al preguntarle, 
sobre lo sucedido, me comentó que el PRI 
tenía la fuerza en el movimiento de sus 

votantes en el día D, es decir, en la elec-
ción, y que, él mismo vio como aquellos 
que deberían de aceitar la maquinaria 
(traducción, inyectar billetes), estuvie-
ron todo el día en un hotel, comiendo y 
bebiendo como magos, mientras la elec-
ción transcurría. Y si eso sucedió en Baja 
California, imagino que pasó lo mismo en 
los otros 8 estados que perdió el tricolor, 
y que, al final, provocó la renuncia de Bel-
trones a la presidencia.

Pero pasa que también Beltrones, ha-
bía generado una gran expectativa, di-
ciendo que ganarían la mayoría de los 13 
estados en juego, con declaraciones como 
esta: “Nos estamos preparando para en-
frentar el proceso electoral del 2016 con 
una estructura organizativa fortalecida 
que encauce y ponga a nuestro partido no 
sólo en la posición de llevar adelante con 
éxito esta competencia electoral en las 13 
entidades en donde habrá procesos loca-
les, sino también para perfilar al lado de 
nuestros militantes y liderazgos regiona-
les, nuestra propia transformación y se-
guir cumpliéndole al pueblo de México, 
de cara al siglo XXI”

Entonces, ¿A qué viene Beltrones a 
competir por el Senado? Pues, a mi leal 
saber y entender (como dicen los aboga-
dos), quizá viene a sacarse la espina del 
2016, la de su hija en el 2018 y a, retirarse 
con un escaño desde donde, tendrá voz y 
voto.

Esperemos.

DECIR COMO PALPAR
El fin de semana, sábado en Navojoa 

y domingo en Obregón, me tocó ser uno 
de los presentadores del libro de poemas 
“Decir como palpar”, del excelente poeta 
navojoense Ricardo Solís.

En su tierra natal, fue un acto peque-
ño, casi familiar, y tal vez por eso muy ín-
timo y emotivo.

Mientras acá en Obregón, el evento fue 
presentado en la plaza Álvaro Obregón, 
ante cientos de personas, en el marco de la 
Feria de los libros, y eso me dio mucho gus-
to, y, es agradecible el esfuerzo de Rossana 
Bours quien ya tiene 25 años coordinándo-
lo. Bien por ella, bien por el Ayuntamien-
to, bien por nosotros. También, gracias al 
editor y escritor Carlos Sánchez, por ese es-
fuerzo de publicar a autores sonorenses en 
su editorial Mambo Rock.

Y, para no ir muy lejos, me permito 
transcribir aquí lo que leí sobre el libro 
de Ricardo:

Conocí a Ricardo Solís, hace 25 años, 
en la premiación a los ganadores del Li-
bro Sonorense de Cultura, él, como poe-
ta, yo en el rubro de cuento.

Claro, lo mío fue, como decimos en 
Sonora, un sapazo, o quizá, los otros con-
cursantes eran tan malos que no hubo 
más remedio que dármelo a mí.

Pero, bueno, contrario a lo que creía, 
ahí aprendí que, en Sonora, sí existen 
buenos escritores, como es su caso. Poco 
a poco y a través de los años, fui leyendo 
todo lo que Ricardo ha escrito, creo, 17 li-
bros que no son pocos, y, sobre todo, en 
cada aparición de otro poemario, Solís se 
supera a sí mismo.

Ricardo tiene una particularidad que 
pocos escritores tienen, desentierra pa-
labras olvidadas para con ellas, construir 
metáforas de espirales y laberintos, re-
sonancias y claro, también silencios en 
torno al amor, la muerte y hasta de los lu-
gares donde le ha tocado vivir, todo ello, 
como tejiendo verdades, sus verdades, las 
cuales nos provocan un sentimiento.

Momento, no quiero decir que Solís es 
el típico rebuscador de palabras olvida-
das, sino que también toca las de la coti-
dianidad desde un ángulo distinto y cla-
ro, con una provocación de emociones, lo 
cual es, el deber del poeta.

Hacer una antología como la que hoy 
nos convoca, no debe de ser cosa fácil, 
pues, es algo así como si de pronto, a 
quienes somos padres, nos preguntaran 
cuál de tus tantos hijos dejarías de lado, 
y cuales los lanzarías al escenario, porque 
me parece injusto. Pero bueno, leyendo 
los poemas elegidos para integrar este li-
bro, puedo afirmar que, aún cuando mu-
chos quedaron fuera, estos sin duda son 
los más significativos y son, como un via-
je desde aquellos primero poemas hasta 
los más recientes, y, los elegidos, tienen 
la absoluta particularidad de brillar por sí 
mismos, y, luego entonces, se vuelve ur-
gente, necesario y hasta un poco obsceno, 
leer a los elegidos, y hacerlo despacio, sin 
prisa pero sin pausa, porque, a juicio del 
escritor y el editor, son los mejores. En-
tonces, ahí tenemos la mesa puesta o, el 
libro abierto.

Y bueno, aunque Solís ya está gordito y 
no es el siboli aquél de finales de los no-
ventas, cuando, prefería comprar un libro 
antes que comer, es neta, y vagabundea-
ba por el pensamiento y desde entonces, 
charlar con él era algo así como estar ante 
un erudito literario, de un maestro reco-
mendador de libros y de autores. Bueno, 
pues el recomendador, se ha vuelto el re-
comendado, porque, Solís es un referente 
dentro de la literatura sonorense, a veces 
tan árida, pero en su caso, húmeda (como 
antónimo de árido) y prolífica, gracias Ri-
cardo.

Gracias por leerme.

Palabras MayoresBécker 
García

Columna de

¿Beltrones al Senado? Y, Ricardo Solís

Manlio Fabio Beltrones Sylvana Beltrones Abel Murrieta
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Ahora sí que como dice el viejo y 
conocido refrán, para que tanto 
brinco si está el suelo tan parejo. 

Le traemos este dicho a colación, por la 
decisión final de MARCELO EBRARD 
CASAUBON, de quedarse siempre en 
Morena, después de tanto escándalo y 
tantas inconformidades, por “el cochine-
ro”, como él mismo lo dijo, que hicieron 
sus compañeros de partido en la encuesta 
interna donde resultó “ganadora” la exje-
fa de gobierno de la Ciudad de México 
CLAUDIA SHEINBAUM PARDO. Como 
todos sabemos, después de la contienda, 
Marcelo denostó a muchos de sus com-
pañeros de partido, empezando por el 
dirigente nacional, MARIO DELGADO 
CARRILLO, por todo el batidero que lo 
hizo perder en la contienda, donde se 
llevaron a cabo prácticas tan sucias que 
nos hicieron recordar el estilo del viejo 
PRI, donde le jugaban el dedo en la boca 
a la gente o lo que es lo mismo, le daban 
atole con el dedo, en una práctica en la 
que pregonaron que se impulsaba la de-
mocracia, pero fue la que salió más lasti-
mada, porque al fin se dio lo que muchos 
ya sabíamos, que el dedazo del presidente 
ANDRES MANUEL LOPEZ OBRADOR, 
ya estaba dado para que quedara su nuera 
Claudia Sheinbaum, en la candidatura, 
lo cual no fue una sorpresa para muchos 
que le entendemos un poco a esto de la 
política. Pero a lo que vamos esta vez, 
es a la forma como Marcelo, al principio 
respingó y reparó como las yeguas bru-
tas cuando les dejan caer la montura por 
primera vez. De igual manera a raíz de 
eso salió la versión que se iría de Morena 
y el partido más viable para recibirlo era 
Movimiento Ciudadano, donde se decía 

que su dirigente nacional DANTE DEL-
GADO RANAURO, lo recibiría con los 
brazos abiertos, para darle la candidatura 
a la Presidencia de la república. Incluso 
llegó a calificar con adjetivos muy pesa-
dos a sus compañeros de Morena. Pero 
por lo que hemos visto y escuchado en 
las últimas horas, y sobre todo a raíz del 
mensaje que ofreció, el hombre se queda 
en Morena e incluso buscará el acerca-
miento con Claudia Sheinbaum Pardo, 
sin importarle que sus seguidoras más 
asiduas y fieles como MALÚ MICHER y 
SELENA ÁVILA, se la hayan rajado a su 
favor, defendiéndolo de la política antide-
mocrática y sucia a morir, que ejercen sus 
compañeros de Morena. O sea, que aquel 
Marcelo bravo y “retobón”, ya lo convir-
tieron en un corderito noble y manso, 
al que seguramente le aplicarán la misa 
regla que le aplicaron a IGNACIO MIER 
VELASCO, luego de que lo dejaron chi-
flando en la loma con la candidatura a la 
gubernatura de Puebla, por lo que como 
premio de consolación le ofrecieron una 
senaduría plurinominal, que no está nada 
mal. Así que le puede apostar doble con-
tra sencillo, que, en unos días, si no es que 
horas, Marcelo aparecerá como candidato 
a senador o de pérdida como diputado fe-
deral, pero bien con su chavinda al cuello, 
debidamente domado, pero con la digni-
dad arrastrando por los suelos. Político 
al fin. La verdad, llegamos a pensar que 
Marcelo era un político de los muy esca-
sos que quedaron con palabra y firmeza, 
pero ya nos dimos cuenta que es del mon-
tón también, solo ve por sus intereses, 
porque ya le valió un cacahuate, todas 
las transas que le hicieron en la contien-
da interna, para quitarle la candidatura a 

la Presidencia de la República……………Y 
en este caso Marcelo se ha visto tan mal, 
como el presidente de la república López 
Obrador, que utiliza el servicio exterior, 
para premiar con una embajada o un con-
sulado a los exgobernadores que le ayu-
dan a aplastar al PRI o al PAN, en los pro-
cesos electorales, para hacer ganar a los 
candidatos de Morena. Y diríamos, eso 
es política cochina, pero de alguna mane-
ra se vale. Lo grave de esto, es que en el 
premio de los exgobernadores va incluida 
la impunidad, hayan hecho lo que hayan 
hecho, hayan robado lo que hayan roba-
do. Se ve muy mal el señor presidente, al 
perdonarles todas sus fechorías en las que 
se incluye haber dejado temblando a sus 
respectivos estados con robos, desfalcos 
y fraudes, con tal de que le ayuden a que 
gane Morena en sus siguientes eleccio-
nes. Eso se llama impunidad en toda la 
extensión de la palabra. En el caso muy 
particular de Sonora, todavía recordamos 
aquellos candidatos de Morena, que gri-
taban y amenazaban en sus campañas, 
que meterían a la cárcel a la gobernadora 
en turno CLAUDIA PAVLOVICH ARE-
LLANO, por tales y cuales razones que 
citaban y el pueblo bueno y sabio le creyó, 
porque lo decían con aquella propiedad 
que parecían verdad. Pero grande fue su 
decepción, que por haber dado la espalda 
al entonces candidato ERNESTO GÁN-
DARA CAMOU, recibió la promesa de 
un Consulado en España, como así fue y 
de ello nos enteramos a unas semanas de 
haber dejado la gubernatura. Luego en-
tonces aquellos candidatos morenistas ya 
en el poder, tuvieron que callarse la boca 
y tragarse sus amenazas, porque Claudia 
pasó a ser parte de su Cuarta Transfor-

mación, donde la lealtad al presidente 
AMLO, se convirtió en el picaporte para 
gozar de la más descarada de las impuni-
dades. Y lo mismo pasó en otros cuatro 
estados. El más reciente es el de Hidalgo, 
donde OMAR FAYAD MENESES, después 
de ser acusado de desviar algo así como 
dos mil millones de pesos, de inmediato 
recibió el premio de la impunidad y luego 
la embajada de Noruega, donde de igual 
manera al presidente AMLO le importó 
poco la aplicación de la justicia. A eso se 
le llama jugar cochino. Por eso cada vez se 
consolida más López Obrador, como un 
gran político, pero como un pésimo presi-
dente…………… Cuánta razón le asiste a la 
candidata del Frente Amplio Por México 
(FAM) XÓCHITL GÁLVEZ RUIZ, al men-
cionar que la estrategia fracasada de segu-
ridad del presidente AMLO de “Abrazos 
no balazos” envalentonó al crimen orga-
nizado, porque hay regiones del país don-
de la inseguridad ha ido creciendo de ma-
nera espantosa. Se refirió a regiones como 
en Durango donde no puedes vender una 
vaca porque en cada pueblo que pasas le 
tienes que pagar su cuota a los criminales. 
Se refirió a regionales calientes de Sonora 
como Altar, Oquitoa y Caborca, así como 
otras entidades como en Michoacán con 
los productores de aguacate, en Colima 
con el limón, donde cada vez las cosas 
se ponen más feas y el crimen se siente 
empoderado, porque saben que hagan 
lo que hagan no pasa nada, toda vez que 
cuentan con el apoyo del presidente de 
la república que hasta les ha mandado 
frases de agradecimiento desde sus con-
ferencias mañaneras por portarse bien en 
las elecciones, algo tan grave que nos tocó 
ver y oír personalmente.  

Se queda Marcelo en Morena ¿Y los brincos y reparos apá? 

Macelo Ebrard Mario Delgado Malú Micher Selene Ávila Omar Fayad



www.ultimapalabra.com

Del 15 al 21 de noviembre de 2023Opinión22

Política a DiarioHumberto 
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Columna invitada

El pasado domingo, como en los 
viejos tiempos el sector obrero del 
PRI, esto es la Confederación de 

Trabajadores de México, mejor conocida 
como CTM, volvió a llenar el Centro de 
Usos Múltiples de la ciudad de Hermosi-
llo, esto es el CUM, creado para eventos 
deportivos, pero que ocasionalmente es 
utilizado para eventos o festejos políti-
cos como en esta ocasión, donde se llevó 
a cabo la reelección del dirigente obrero 
JAVIER VILLARREAL GÁMEZ.

Se esperaban casi doce mil trabajadores 
de toda la entidad, pero entre fallas mecá-
nicas de algunos transportes utilizados y 
algunas faltas en su día de descanso, nos 
dicen que sólo asistieron poco más de diez 
mil obreros. El ambiente era de fiesta, unos 
animadores, previo al evento hacían el en-
tretenimiento de los asistentes, a quienes 
hacían bailar, cantar y algunos hasta be-
sarse en enfoques de las cámaras donde se 
proyectaban en pantallas gigantes bien dis-
tribuidas por todo el amplio local.

Hasta que en punto de las once de la 
mañana hizo su aparición por la puerta 
de enfrente el dirigente VILLARREAL 
GÁMEZ en compañía del gobernador so-
norense ALFONSO DURAZO MONTA-
ÑO, amigo también de todos los trabaja-
dores afiliados o no a esta central obrera, 
además en la comitiva se encontraban 
uno de los secretarios generales adjuntos 
FERNANDO SALGADO así como el se-
cretario de acción política JUAN CARLOS 
VELASCO, ambos del comité ejecutivo 
nacional y hombres de suma confianza 
del secretario general del CEN-CTM, don 
CARLOS ACEVES DEL OLMO, aunque la 
representación de la dirigencia nacional 
la traía el dirigente del STIRT Nacional, 
FRANCISCO CONTRERAS VERGARA, 
así mismo como testigo de honor el dipu-
tado federal y coordinador de la Comisión 
del Trabajo en San Lázaro MANUEL DE 
JESÚS BALDENEBRO, aquí casualmente 
los tres cajemenses. Tanto JAVIER, como 
PANCHO y MANUEL DE JESÚS.

Todos ellos tuvieron participación ora-
toria en el evento, claro que la ventaja se en-
contraba del lado del dirigente del STIRT, 
FRANCISCO CONTRERAS un hombre 
con la capacidad de hacer un comercial de 
cualquier producto a la venta, en una pieza 
o mensaje que lo mismo hace conmover o 
estremecer como si fuese un poema o im-
portante discurso de campaña política. Hay 
quien le considera un mago del micrófono. 
Claro sin que el resto de los oradores sean 
inexpertos en estas lides.

Por parte de la estructura de gobierno 
se encontraban ahí el secretario del traba-
jo FRANCISCO VÁZQUEZ, el secretario 
general de gobierno ADOLDO SALAZAR 
y la secretaria del Trabajo MARGARITA 
VÉLEZ. Al lado de ellos se encontraba tam-
bién el dirigente de la fundación Colosio 
del PRI-Sonora, BULMARO PACHECO 
MORENO. Amigo personal del dirigente 
de CTM-SONORA, JAVIER VILLARREAL.

Los aplausos más fuertes se dieron cuan-
do los oradores comentaban la reducción 
de las horas de trabajo por semana de 48 
a 40 horas, los incrementos salariales, los 
repartos de utilidades, así como el aumento 
de algunas prestaciones. Además, VILLA-
RREAL GÁMEZ fue enfático al señalar que 
esta organización de CTM, es desde ya una 
organización plural, donde los trabajadores 
tienen la libertad de incursionar en cual-
quier partido político por el que simpati-
cen, sin que haya problema alguno.

El gobernador DURAZO MONTAÑO, 
reafirmó su amistad con el sector obre-
ro y los invito a continuar preparándose 
para que Sonora continúe siendo uno de 
los estados con mano de obra de mayor 
calidad en el país, lo que hace voltear a 
los inversionistas extranjeros a nuestro 
país y en especial a nuestra entidad, dijo 
el mandatario estatal emocionado.

Sin duda un evento importante e inte-
resante el organizado por JAVIER, lo que 
ahí se dijo por los oradores, mensajes lle-
nos de contenido, totalmente del agrado 
de los trabajadores.

NOTAS EN SERIE
Visita de nuevo Sonora ANDRÉS MA-

NUEL LÓPEZ OBRADOR, a fin de super-
visar los trabajos de la creación del distrito 
de riego número 18, en tierras de la etnia 
Yaqui, dentro el programa presidencial 
de la aplicación del Plan de Justicia Yaqui, 
hizo su arribo el día de ayer por la tarde en 
compañía de todo el gabinete de seguridad 
encabezado por la titular de la Secretaría de 
Seguridad Pública y Protección Ciudadana, 
ROSA ICELA RODRÍGUEZ; la secretaria de 
Gobernación, LUISA MARÍA ALCALDE; 
el secretario de la Defensa Nacional, LUIS 
CRESENCIO SANDOVAL; el secretario de 
Marina, JOSÉ RAFAEL OJEDA DURÁN; 
secretaria de Economía, RAQUEL BUEN-
ROSTRO y el coordinador de la Guardia 
Nacional, DAVID CÓRDOVA CAMPOS, 
pues en el cuartel del Ejército Mexicano 
en el municipio de Cajeme se llevó a cabo 
la mesa de seguridad en la que participo 
también el gobernador sonorense ALFON-
SO DURAZO MONTAÑO, de los grandes 
afectos del presidente de México, para de-
sarrollar ahí mismo la tradicional rueda de 
prensa por parte del mandatario nacional 
quien festejaba su cumpleaños número se-
tenta. Para posteriormente partir al pueblo 
de HUÍRIVIS, donde se dio una explicación 
de los trabajos para efectuar la entrega del 
distrito de riego para que sea manejado 
ya por la etnia Yaqui, por personal de la 
CONAGUA y posteriormente dar el uso de 
la voz a ADELFO REGINO MONTES direc-
tor general de los pueblos indígenas a nivel 
federal, dio un informe general del plan de 
justicia yaqui, desde el año 2021, cuando 
se inició el plan de justicia al pueblo Yaqui 
integrada por 20 acuerdos, entre entrega 
de tierras y regularizaciones de tierras. De 
acuerdo a los derechos otorgados por el 
General Cárdenas. Para finalizar la gira con 
una visita al municipio de Cajeme donde el 
alcalde JAVIER LAMARQUE CANO, amigo 
también de tiempo atrás del propio man-
datario nacional…

En Sonora son ya tres comisarías de 
igual número de municipios que preten-
den convertirse en municipios indepen-
dizándose y estos son el poblado Miguel 
Alemán del municipio de Hermosillo, la 
comisaria de San Carlos en el municipio de 
Guaymas y finalmente la comisaria de Pue-
blo Yaqui del municipio de Cajeme, las tres 
comisarías sueñan convertirse en el muni-
cipio número 73 del estado, claro que las 
experiencias en la creación o independen-
cia de los últimos municipios, lejos de salir 
ganando estas comisarias al convertirse en 
municipios terminan por perder en todos 
los aspectos, pues lejos de asignar los recur-
sos suficientes para subsistir en indepen-
dencia, terminan por sufrir las carencias 
de la propia asignación presupuestal, como 
ejemplo San Ignacio Río Muerto, una co-
misaria del municipio de Guaymas, donde 
tienen adeudos de años anteriores con pro-
veedores de todos los materiales y servicios 
y en algunos casos a personal se les adeuda 
una gran cantidad de meses de sueldo….

La UNAM tiene nuevo rector en el eco-
nomista LEONARDO LOMELÍ, por los 
próximos cuatro años, lo que nos lleva a 
recordar que estamos a poco menos de un 
año de la reelección o cambio del rector 
del alma mater de los cajemenses el Insti-
tuto Tecnológico de Sonora, en la UNAM 
nos imaginamos ver por primera ocasión 
una mujer al frente de esa institución y 
esto no se dio, como tampoco creemos 
que en el ITSON tampoco se dará, pues 
los sonantes en estos momentos al pare-
cer son todos hombres…

Dejamos entre nuestros papeles de 
trabajo las declaraciones del dirigente del 
STIRT para nuestro despacho del día de 
mañana, como el registro al Senado del 
PATO, por el MC, el festejo del empresa-
rio DIEGO COTA, amigo de una serie de 
políticos, ahí les comentaremos a que po-
líticos vimos por ahí. Entre otros temas.

La reflexión del día de hoy ‘NINGÚN 
PRECIO ES DEMASIADO ALTO POR EL 
PRIVILEGIO DE SER UNO MISMO’.

SE REELIGE JAVIER VILLARREAL GÁMEZ AL FRENTE DE LA CTM-SONORA

Javier Villarreal Gámez Alfonso Durazo Francisco Contreras Adolfo Salazar 
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Parece y de ser cierto lo que me con-
firman fuentes normalmente bien 
informadas, de aquello de que, 

para ocupar la candidatura al Senado, 
viene Manlio Fabio Beltrones, a competir 
por medio de la coalición PAN-PRI-PRD.

Me aseguran que no irá por las pluri-
nominales, sino que hará campaña bus-
cando el voto, y que, próximamente, lo 
veremos más seguido por Sonora.

Algunos dicen que hará dupla con su 
hija Sylvana, la cual iría por la reelección 
ya que, de momento, es senadora por pri-
mera minoría y, de ser cierto, esto le pone 
más sabor al caldo.

Cuando Sylvana fue destapada para 
competir por el Senado, le preguntaron a 
su padre, Beltrones, sobre las posibilida-
des que tenía ella de ganar, y su respuesta 
fue que, con el puro apellido ganaba. No 
fue así, y no porque el apellido no tenga 
un peso específico entre los mayores de 
40 años (los más chamacos no les tocaron 
mucho de su paso por Sonora), sino por-
que, según mi punto de vista, Sylvana no 
estuvo todo el tiempo de la campaña en 
el estado, sino que iba y venía a la Ciudad 
de México, y eso le restó atención, sobre 
todo de los más jóvenes.

Beltrones, yo lo he escrito aquí, en oca-
siones se confía mucho en sus operadores 
políticos y estos, no son ni lo hábiles ni lo 
comprometido con la visión de su jefe. Una 
anécdota: Cuando MFB era presidente 
del PRI nacional, y, para las elecciones del 
2016, Abel Murrieta QEPD, en ese tiempo 
diputado federal, fue enviado como dele-
gado del tricolor a Baja California, donde 
el candidato Hank Rhon perdió estrepito-
samente y, al preguntarle, sobre lo sucedi-
do, me comentó que el PRI tenía la fuerza 

en el movimiento de sus votantes en el día 
D, es decir, en la elección, y que, él mismo 
vio como aquellos que deberían de aceitar 
la maquinaria (traducción, inyectar bille-
tes), estuvieron todo el día en un hotel, co-
miendo y bebiendo como magos, mientras 
la elección transcurría. Y si eso sucedió en 
Baja California, imagino que pasó lo mismo 
en los otros 8 estados que perdió el tricolor, 
y que, al final, provocó la renuncia de Bel-
trones a la presidencia.

Pero pasa que también Beltrones, había 
generado una gran expectativa, diciendo 
que ganarían la mayoría de los 13 estados en 
juego, con declaraciones como esta: “Nos 
estamos preparando para enfrentar el pro-
ceso electoral del 2016 con una estructura 
organizativa fortalecida que encauce y pon-
ga a nuestro partido no sólo en la posición 
de llevar adelante con éxito esta competen-
cia electoral en las 13 entidades en donde 
habrá procesos locales, sino también para 
perfilar al lado de nuestros militantes y li-
derazgos regionales, nuestra propia trans-
formación y seguir cumpliéndole al pueblo 
de México, de cara al siglo XXI”

Entonces, ¿A qué viene Beltrones a com-
petir por el Senado? Pues, a mi leal saber y 
entender (como dicen los abogados), quizá 
viene a sacarse la espina del 2016, la de su 
hija en el 2018 y a, retirarse con un escaño 
desde donde, tendrá voz y voto.

Esperemos.

DECIR COMO PALPAR
El fin de semana, sábado en Navojoa 

y domingo en Obregón, me tocó ser uno 
de los presentadores del libro de poemas 
“Decir como palpar”, del excelente poeta 
navojoense Ricardo Solís.

En su tierra natal, fue un acto peque-

ño, casi familiar, y tal vez por eso muy ín-
timo y emotivo.

Mientras acá en Obregón, el evento fue 
presentado en la plaza Álvaro Obregón, 
ante cientos de personas, en el marco de la 
Feria de los libros, y eso me dio mucho gus-
to, y, es agradecible el esfuerzo de Rossana 
Bours quien ya tiene 25 años coordinándo-
lo. Bien por ella, bien por el Ayuntamien-
to, bien por nosotros. También, gracias al 
editor y escritor Carlos Sánchez, por ese es-
fuerzo de publicar a autores sonorenses en 
su editorial Mambo Rock.

Y, para no ir muy lejos, me permito 
transcribir aquí lo que leí sobre el libro 
de Ricardo:

Conocí a Ricardo Solís, hace 25 años, 
en la premiación a los ganadores del Li-
bro Sonorense de Cultura, él, como poe-
ta, yo en el rubro de cuento.

Claro, lo mío fue, como decimos en 
Sonora, un sapazo, o quizá, los otros con-
cursantes eran tan malos que no hubo 
más remedio que dármelo a mí.

Pero, bueno, contrario a lo que creía, 
ahí aprendí que, en Sonora, sí existen 
buenos escritores, como es su caso. Poco 
a poco y a través de los años, fui leyendo 
todo lo que Ricardo ha escrito, creo, 17 li-
bros que no son pocos, y, sobre todo, en 
cada aparición de otro poemario, Solís se 
supera a sí mismo.

Ricardo tiene una particularidad que 
pocos escritores tienen, desentierra pa-
labras olvidadas para con ellas, construir 
metáforas de espirales y laberintos, re-
sonancias y claro, también silencios en 
torno al amor, la muerte y hasta de los lu-
gares donde le ha tocado vivir, todo ello, 
como tejiendo verdades, sus verdades, las 
cuales nos provocan un sentimiento.

Momento, no quiero decir que Solís es 
el típico rebuscador de palabras olvida-
das, sino que también toca las de la coti-
dianidad desde un ángulo distinto y cla-
ro, con una provocación de emociones, lo 
cual es, el deber del poeta.

Hacer una antología como la que hoy nos 
convoca, no debe de ser cosa fácil, pues, es 
algo así como si de pronto, a quienes somos 
padres, nos preguntaran cuál de tus tantos 
hijos dejarías de lado, y cuales los lanzarías 
al escenario, porque me parece injusto. 
Pero bueno, leyendo los poemas elegidos 
para integrar este libro, puedo afirmar que, 
aún cuando muchos quedaron fuera, estos 
sin duda son los más significativos y son, 
como un viaje desde aquellos primero poe-
mas hasta los más recientes, y, los elegidos, 
tienen la absoluta particularidad de brillar 
por sí mismos, y, luego entonces, se vuelve 
urgente, necesario y hasta un poco obsce-
no, leer a los elegidos, y hacerlo despacio, 
sin prisa pero sin pausa, porque, a juicio del 
escritor y el editor, son los mejores. Enton-
ces, ahí tenemos la mesa puesta o, el libro 
abierto.

Y bueno, aunque Solís ya está gordito y 
no es el siboli aquél de finales de los no-
ventas, cuando, prefería comprar un libro 
antes que comer, es neta, y vagabundea-
ba por el pensamiento y desde entonces, 
charlar con él era algo así como estar ante 
un erudito literario, de un maestro reco-
mendador de libros y de autores. Bueno, 
pues el recomendador, se ha vuelto el re-
comendado, porque, Solís es un referente 
dentro de la literatura sonorense, a veces 
tan árida, pero en su caso, húmeda (como 
antónimo de árido) y prolífica, gracias Ri-
cardo.

Gracias por leerme.

Palabras MayoresBécker 
García

Columna de

¿Beltrones al Senado? Y, Ricardo Solís

Manlio Fabio Beltrones Sylvana Beltrones Abel Murrieta 
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En la última semana, unas 10 mil migrantes han salido de Chiapas con el objetivo de 
llegar a Estados Unidos a través de su frontera con México procedentes de Cuba, El 
Salvador, Guatemala, Haití, Honduras y Venezuela, principalmente.
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